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Люксовые вещиЛюксовые вещи
по бросовым ценампо бросовым ценам
Биробиджанцы вновьБиробиджанцы вновь
пойманы на продаже пойманы на продаже 
«элитной пали»«элитной пали»

Осетрам в Амуре
должно быть вольготно 
Ольга Булкова 
приняла участие
в выпуске 70 тысяч 
мальков царской 
рыбы в Амур.

Председатель Хабаров-
ского Крайрыбакколхоз-
союза вместе с рыбаками 
этого старейшего и вли-
ятельного отраслевого 
объединения каждый 
год выпускает со своих 
рыбоводных заводов в 
большую жизнь мальков 
тихоокеанского лосося. 

И вот впервые в своей 
жизни она напутствова-
ла осетрят, уходящих в 
Амур, стать большими и 
сильными. Вес каждого 
из них достиг 3,5 грамма, 
что увеличивает шансы 
на выживание в есте-
ственной среде обита-
ния. Только так можно 
спасти популяцию осе-
тровых в великой реке, 
сильно подорванную 
браконьерским ловом 
из-за черной икры. 

Результат такой плано-

мерной работы амурского 
теруправления Росрыбо-
ловства, амурского фили-
ала ФГБУ «Главрыбвод», 
хабаровского филиала 
ФГБНУ «ВНИРО», ко-
митета рыбного хозяй-
ства правительства Хаба-
ровского края и рыбаков 
уже есть. В два раза вы-
росло число молодых осе-
тров в Амуре возрастом 
от года до пяти лет. Всего 
же за первое полугодие 
2024 года в Амур выпу-
щено 643 тысячи мальков 

осетра, а за весь этот год 
планируется отправить 
в живую природу более 
миллиона штук молоди 
царской рыбы. 

Природоохранные ме-
ро приятия проходят в 
рамках заключенного 
в 1994 году соглашения 
между правительствами 
России и КНР. 

Подписывайтесь
на телеграм-канал

Ольги Булковой
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я прописался еще в 2020-м. я прописался еще в 2020-м. 
И очень люблю эту землюИ очень люблю эту землю

Дмитрий 
ДЕМЕШИН - 
«Комсомольской 
правде»:

Продолжение на стр. 7 �

Павел САХАРОВСКИЙ
(«КП» - Владивосток»)

Погода на Дальнем Востоке 
теперь аномальная?

Глобальное потепление, к сожалению, не 
миф, даже если вы пытаетесь себя в этом 
убедить. В 2023-м аномально сильную жару 
зафиксировали на большей части земного 
шара, некоторые регионы Дальнего Вос-
тока не стали исключением. Правда, повы-
шение температур влияет и на осадки. При-
морье, например, пережило убийственные 
дожди. В 2022-м Химнамнор унес с собой 
17 человек, в 2023 году оборвались жизни 
еще шести. Это были жертвы наводнения. 

Лето 
становится 
опасным
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ОБЩЕСТВО
Нос или хвост: 
секреты выбора 
самых удобных 
мест в самолете

ТЕХНОЛОГИИ
YouTube в России 
замедлят втрое: 
как теперь смотреть 
видео и что будет дальше

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Евгений БЕЛЯКОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Центробанк резко 
поднял ключевую 
ставку - 
с 16 до 18 процентов. 
Что теперь 
с нами будет?

«Куда выше-то?!» - дума-
ли многие экономисты по-
следние полгода. Ведь Цен-
тробанк с декабря 2023 года 
держал ключевую ставку на 
уровне 16% годовых - это 
действительно довольно 
высокая планка. Но ре-
альность оказалась дру-
гой. И на заседании совета 
директоров Центробанка 
26 июля ключевую ставку 
подняли аж на 2%.

Главный довод ЦБ за 
столь резкое повышение - 
злодейка-инфляция никак 
не хочет замедляться. За 
последние 12 месяцев це-
ны выросли на 9,2%. Мно-
говато будет. А ключевая 
ставка - один из главных 
инструментов «регулиро-
вания» инфляции.

- Повышение ключевой 
ставки необходимо, - под-
держивает решение ЦБ до-
цент кафедры экономической 

политики и экономических 
измерений Института эко-
номики и финансов Госу-
дарственного университета 
управления Максим Чир-
ков. - Центробанк в свое 
время установил цель по 
инфляции на уровне 4%, 
но она уже давно вышла за 
эти пределы.

Немного экономической 
теории. Ключевая ставка - 
это процент, под который 
ЦБ дает деньги в долг рос-
сийским банкам. Им эти 
деньги придется отдавать. 
Поэтому следом за ростом 
ключевой ставки банки по-
вышают процент по креди-
там. И по вкладам тоже - 
чтобы люди активнее несли 
деньги на депозиты.

- Повышая ключевую 
ставку, Центральный банк 
пытается сократить коли-
чество и доступность денег 
в экономике, - объясняет 
экономист Денис Ракша. - 
Чтобы люди предпочитали 
их не тратить, а сберегать 
(и получать хороший доход 
по вкладам. - Ред.). Соот-
ветственно, исходя из этой 

логики, Центральный банк 
повышает ставку и ограни-
чивает для банков возмож-
ность выдачи кредитов.

В результате денег на ру-
ках становится меньше, 
спрос в экономике снижа-
ется и рост цен замедляется.

Но это все в теории. Как 
оказалось, россиян высо-

кие ставки по кредитам не 
очень-то останавливают. 
По данным Frank Research 
Group, за первое полугодие 
2024-го граждане взяли в 
долг 7,62 трлн рублей. Это 
на 4% больше, чем за тот же 
период прошлого года. Хотя 
тогда ставки по кредитам 
были примерно вдвое ниже.

Впрочем, надежды на 
победу над инфляцией 
есть. Во-первых, в России 
закончилась программа 
льготной ипотеки на но-
востройки под 8% годовых. 
А половина займов, взятых 
в последние шесть меся-
цев, - жилищные. Теперь 
ипотеку будут брать явно 
реже. В сочетании с высо-
кой ключевой ставкой это 
может стать серьезным уда-

ром по росту цен.
- Мы будем держать став-

ку высокой в течение дли-
тельного времени. Если 
потребуется, не исключа-
ем и дополнительного по-
вышения ключевой став-
ки, - припугнула инфляцию 
глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина.

Что делать 
клиентам банков

Ставки по кредитам и вкладам те-
перь в теории тоже вырастут пример-
но на 2%. Как показывает опыт, банки 
определятся с новыми условиями при-
мерно в течение недели.

Тем не менее некоторые банки на-
чали поднимать ставки до заседания 
совета директоров ЦБ. Поэтому реаль-
ный рост может быть меньше.

Отсюда совет: если вы хотите от-
крыть вклад, подождите несколько 
дней. Затем сравните ставки в разных 
банках и выбирайте самую выгодную. 
И не забывайте, что банк должен вхо-
дить в систему страхования вкладов 
(проверить это можно на сайте asv.
org.ru). Застрахованы деньги на сумму 
до 1,4 млн рублей на одного вкладчика 
в каждом банке.

А если вы хотите взять кредит, луч-
ше не надо  - проценты слишком вы-
соки. Но если нужно позарез, берите 
прямо сейчас - еще несколько дней, 
и ставки еще вырастут.

Важное уточнение: все изменения, 
о которых мы говорим в этой статье, 
касаются только новых займов и де-
позитов. Если у вас уже есть кредит 
или вклад, ставки по ним не изме-
нятся.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

СРЕДНИЕ СТАВКИ ПО ВКЛАДАМ…
 
• На 3 месяца  15,8
• На полгода  16,8
• На год  16,9
 
…И ПО КРЕДИТАМ
 
• Кредиты наличными 30
• Автокредиты  18
• Ипотека с учетом 
льготных программ  8
• Ипотека без учета 
льготных программ  20
 

По информации ЦБ. 
Приведены средние данные 
по крупнейшим банкам 
на 26 июля (до повышения 
ключевой ставки).
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Восемнадцать ей уже КСТАТИ
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 � ОТМЕЧЕНО

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В список Всемирно-
го наследия ЮНЕСКО 
включен Кенозерский 
национальный парк в 
Архангельской области. 

В заповедном месте Рус-
ского Севера, среди лесов 
и озер Архангельской обла-
сти сохранился - цитируем 
экспертов ЮНЕСКО - «мест-
ный культурный ландшафт, 
который формировался с 
XII века… Здесь располо-
жено несколько традицион-
ных сельских поселений с 
самобытными памятниками 
русского деревянного зод-
чества». Главный из них, по-
жалуй, Почезерский погост. 
Деревянные церкви много 
веков украшают расписны-
ми потолками, или «небе-
сами». Именно здесь были 
записаны исследователями 
многие древнерусские бы-
лины и сказки. 

- Эта заповедная терри-
тория хранит не только 
архитектурные шедевры 
русских зодчих, но и жи-
вые духовные и культурные 
традиции, - подчеркнул по-
стоянный представитель 

России при ЮНЕСКО Ри-
нат Аляутдинов.

- Мое состояние сейчас 
можно определить одним 
чувством - благодарность, - 
говорит первый директор 
Кенозерского националь-
ного парка Елена Шат-

ковская.  - Благодарность 
нашим предкам за то, что с 
удивительным чувством ме-
ры и красоты в бескрайних 
лесах, на берегах много-
численных озер возводили 
деревянные дома, часовни, 
церкви… Жили свободно 

и достойно, в гармонии и 
добрососедстве со всем 
окружающим миром. Бла-
годарность реставраторам, 
волонтерам, нашим много-
численным российским и за-
рубежным друзьям и парт-
нерам. И, конечно, местным 

жителям и сотрудникам 
национального парка.

- Этот статус подтвердил 
всемирную ценность насле-
дия Кенозерья и качество 
управления им, - отметила 
руководитель парка Алек-
сандра Яковлева.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Sh
ut

te
rs

to
ck

Деревня Филипповская - одна из жемчужин Русского Севера.

Церкви с «небесами» на берегах 300 озер
Самые впечатляющие 

деревянные шедевры  - 
Почезерский погост в 
деревне Филипповская, 
церковь Святых апосто-
лов Петра и Павла в де-
ревне Морщихинская, 
церковь во имя препо-
добного Александра 
Свирского на Хижгоре и 
еще десятки храмов и ча-
совен. Стоят они на своих 
родных местах, в дерев-
нях и на берегах озер (а 
их в национальном парке 
более 300!), а не свезены 
в музей.

В национальном парке 
открыты гостиницы, турба-
зы и гостевые дома (при-
чем часто это настоящий 
деревенский дом с рус-
ской печью и баней).

Проложены 15 туристи-
ческих троп и маршрутов, 
как пеших, так и водных. 
На экоферме разводят вы-
носливых лошадей особой 
породы - мезенской.

Единственный в РФ му-
зей эпического наследия 
«В начале было Слово» в 
старинном крестьянском 
доме в д. Вершинино по-
священ былинам, песням, 
колыбельным, сказам.

ЧЕМ РАДУЮТ
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58% россиян перегружены работой 
(по данным опроса портала Superjob). 
Госдума этим озабочена и собирается 
ввести ограничения по количеству 
сверхурочных часов.

А вам приходится 
перерабатывать?
Алексей ЗАХАРОВ, основатель Superjob:

- Водитель может остановить машину - смена кончилась, - 
выйти из-за руля и пойти спать. Я не могу. Но не слышал, чтобы 
в стране было много трудовых споров из-за переработок. И я 
категорически против, когда мои сотрудники остаются после 
рабочего дня. У нас есть сменная система - клиенты наши в 
разных часовых поясах, кто в 7, кто в 11 утра начинает ра-
боту. Программисты могут два дня на печи лежать, при этом 
в голове у них шестеренки-то вращаются. Это переработка?

Дина КРЫЛОВА, завлабораторией 
антикоррупционной политики НИУ ВШЭ:

- Интересные творческие планы реализуешь, не огляды-
ваясь на рабочее время. Говорить «стоп», притом что ты не 
реализовал еще те рабочие идеи, которые у тебя есть? Зачем, 
ты что, должен это бросать? Потом ведь можешь это и не 
воплотить. Это искусственная ситуация. С другой стороны, 
когда работодатель принуждает сотрудника регулярно пере-
рабатывать и это ведет к нарушению его семейных планов, 
подрывает здоровье, это недопустимо.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор Большого 
Московского цирка:

- В цирке есть профессия, в которой, если хочешь стать 
лучшим, обязан делать больше. Чем больше человек жон-
глирует, тем выше у него шанс стать хорошим жонглером. 
Это самая трудолюбивая профессия, тут не переработка, а 
наработка. Они сами себя нагружают.

Наталья СЕМЕНОВА, основатель Высшей 
школы имиджа и стиля, Екатеринбург:

- Кто может посчитать - за час стиль вырабатывается, за 
неделю или за год? У нас рабочий день ненормированный. 
Есть некие обязательные вещи, но, когда есть творчество, 
за временем не следишь, работа может завершиться и за 
полночь.

Станислав КУТОВЕНКО, глава транспортной 
компании «Сибирь Экспресс», Новосибирск:

- А по-другому бывает? Поди найди компанию, где нет пере-
работок. Мы стараемся, но в перевозках это никак не полу-
чается. У меня лично вот так: рабочий день до 6 вечера, но 
если сегодня в 9 часов домой уйду, будет хорошо.

Марьяна БЕЗРУКИХ, экс-директор Института 
возрастной физиологии РАО:

- Смешно об этом говорить. Это на технологической линии 
можно посчитать, за сколько часов вытачивается болванка, 
сколько их можно сделать за 8 часов. У научного работни-
ка и педагога нерегламентированный рабочий день. У меня 
переработки постоянно. Голову отключить нельзя. Когда-то 
высчитывали, что надо 80 часов на написание научной ста-
тьи. Но кому-то 80 часов много, а кому-то и 200 мало. Чтобы 
родилась научная идея, чтобы сделать серьезные выводы, 
проанализировать материал, время не регламентируешь.

в стране

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � ПЕРСПЕКТИВЫ

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В Петербурге пациент 
с болезнью Бехтерева 
первым в мире получил 
уникальное лечение.

Имя врачи пока просят не назы-
вать. Мужчине 40 лет, страшный 
диагноз ему поставили 2 года назад.

- Никакие способы стандартной 
терапии не работали, и пациенту 
вынужденно назначили терапию 
гормональными препаратами, ко-
торые также не помогли, - говорит 
врач-ревматолог клиники вы-
соких медицинских технологий 
им. Н. И. Пирогова СПбГУ Елиза-
вета Василенко. - Когда курирую-
щий врач поняла, что заболевание 
не поддается контролю, она напра-
вила пациента к нам.

После обследования стало по-
нятно: болезнь развивается стре-
мительно, всего за год наступило 
значительное ухудшение. Врачи 
решили, что дальше тянуть нельзя.

Как раз в июне на российский 
рынок была выведена новая разра-
ботка российских ученых - сенипру-
туг. Препарат прицельно уничтожает 
клетки иммунной системы, которые 
вызывают заболевание, при этом не 

затрагивает остальные звенья имму-
нитета. Это его главное отличие от 
лекарств той же группы. Пациент по-
лучает лекарство через капельницу. 
Вводить его нужно очень медленно 
на протяжении 6 - 8 часов. Следую-
щий прием должен произойти через 
три месяца, а затем - каждые пол-
года для поддержания стабильного 
эффекта. По словам врачей, житель 
Петербурга, ставший первым паци-
ентом, чувствует себя хорошо, боль 
отступила. Мужчина находится под 
присмотром врачей.

- Для всего мира и для нашей стра-
ны разработка препаратов, влияю-
щих на причину, а не на последствия 
заболевания, является невероятно 
важной и ценной. Ведь если 
начинать лечить пациентов на 
самых ранних стадиях, то мож-
но предотвратить развитие не-
обратимых изменений и не дать 
человеку стать инвалидом. Сей-
час в нашей клинике очередь из 
пациентов, которым необходимо 
начало терапии по жизненным по-
казаниям. Мы готовы приступить 
к лечению наиболее нуждающих-
ся пациентов уже в этом году, - 
отметила Елизавета Василенко.

Известно, что в России живет 
около 150 тысяч человек с болез-
нью Бехтерева. Смогут ли они тоже 
получить лекарство? Один флакон 
стоит около 35 тысяч рублей. До-
за рассчитывается в зависимости 
от веса. Для разового введения 
нужно несколько флаконов. Само-
стоятельно покупать препарат очень 
дорого. Первый пациент получил 
лекарство по ОМС, за него запла-
тило государство. Сейчас препа-
рат выпущен в гражданский оборот. 
Это значит, что закупать его для 
пациентов могут местные власти в 
рамках оказания высокотехнологич-
ной медицинской помощи и за счет 
региональной льготы.

Укол надежды

СПРАВКА «КП»
Болезнь Бехтерева, или анкилози-

рующий спондилит,  - хроническое 
заболевание, связанное с агрессией 

иммунной системы по отношению к 
тканям собственного организма. Под 
атаку иммунных клеток попадает весь 
опорно-двигательный аппарат. Но в 
первую очередь страдают позвоночник 
и связки. Это вызывает постоянные бо-

ли и ограничивает движение пациента.
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На место сразу съехались автомобили оперативных служб. Главное - помочь людям.

Под Волгоградом 
«КамАЗ» влетел 
под поезд. 
Полсостава 
сошло с рельсов. 
Госпитализированы 
16 человек, всего 
пострадали 140.

Днем 29 июля в Вол-
гоградской области со-
шел с рельсов пасса-
жирский поезд № 491 
Казань - Адлер. Внутри 
находились 803 челове-
ка. Кадры, как из пова-
ленных на бок вагонов 
пытаются выбраться 
люди, быстро разлете-
лись по соцсетям.

Авария произошла 
в Котельниковском 
районе, на 185-м ки-
лометре перегона Гре-
мячий - Котельников. 
На железную дорогу 
вы ехал «КамАЗ». По 
словам очевидцев, 

водитель не уступил 
дорогу и понадеялся 
проскочить. В свою 
очередь, машинист по-
езда не смог затормо-
зить. По данным РЖД, 
скорость поезда состав-
ляла 65 км/ч. Железная 
дорога в этом месте хо-
рошо просматривается, 
и видимость поезда при 
подходе к переезду для 
водителя составляла 
больше километра.

Переезд был регули-
руемым - с исправно 
работающим семафо-
ром. Грузовик разо-
рвало пополам, каби-
на отлетела от кузова 
(водитель жив, он в 
больнице). А вагоны 
повалились на бок - 
с рельсов сошли по 
меньшей мере 9 из 20.

- Удар был очень рез-
кий, люди полетели с 
полок, в нашем вагоне 

были дети, днем мно-
гие из них играли на 
верхних полках, - рас-
сказывает одна из пас-
сажирок, Анастасия. - 
Были слышны и крики, 
и стоны.

В третьем вагоне 
поезда в Сочи воз-
вращались 18 детей 
с конкурса талантов 
«Призвание - артист», 
проходившего в Каза-
ни.

- Моя дочка Лерочка, 
ей 15 лет, едет в этом 
поезде вместе с други-
ми ребятами. Их со-
провождают четверо 
взрослых. Все живы, 
никаких переломов 
нет, но ушибы и сса-
дины. Всех перевяза-

ли и напоили успокои-
тельными, - рассказала 
«КП» мама одной из 
пострадавших Екате-
рина Нагорная.

Сейчас, по словам 
родителей, дети в без-
опасности. Несколько 
человек были зажаты 
в вагонах, их достали и 
передали врачам. Дви-
жение на участке оста-
новлено. Пассажиров 
эвакуировали в пункты 
временного размеще-
ния.
Юлия ДАНИЛЬЧЕНКО, 

Евгения ОСТРАЯ, 
Екатерина 

САВЕНКОВА, 
Анастасия 

КУРДЮКОВА, 
Ольга АФАНАСЬЕВА.

«Были слышны крики и стоны, 
дети пили успокоительные»

Фото, видео, 
вся оперативная 
информация о ЧП - 
на сайте
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Такое может быть только 
в Донбассе - по полю снуют 
трактора, поднимая с пере-
сохшей земли клубы желтой 
пыли, а чуть дальше, в лесо-
посадках, притаилась наша 
броня. 

ПЕХОТА ИДЕТ НА БРОНЕ
Мы едем по полевой до-

роге. Мой детектор дронов 
молчит, и это хорошая но-
вость. Влетаем в лесопосадку, 
и сразу же за машиной опу-
скается занавес из маскиро-
вочной сетки.

Нас встречает командир 
роты «Терминаторов» с по-
зывным «Курган». Он с тех-
никами ковыряется в одном 
из «Терминаторов»: утром, 
во время работы на позиции, 
машина получила повреж-
дения. Снимать внутри его 
нельзя - есть что скрыть от 
врага. Иду к танкистам.

У танка с позывным «Маш-
ка» меня ждет «Лис». Он ко-
мандир танковой роты, на-
чинал с осени 22-го года. 

- Как строится бой? Пехота 
идет за вами или впереди?

«Лис» меня удивляет:
- Пехота едет на броне до 

точки высадки.

ПРОПАВШИЕ 
«ДЖАВЕЛИНЫ»

«Лис» рассказывает о вре-
менном зазоре, который есть 
у танкистов в бою, - отрезок 
времени между работой тан-
ка и моментом, когда про-
тивник открывает огонь, но 
с первого раза не попадает. 

- Сейчас главный враг тан-
ка - это дрон. В 90% случаев. 
Они могут нести на себе вы-
стрелы от противотанкового 
гранатомета, а могут и мини-
ровать пути отхода.

- Я в Донбассе работаю с 14-
го года и насмотрелся на би-
тую и горелую броню. У меня 
сложилось впечатление, что 
танк растерял свой статус 
сверхоружия.

- Изменилась концепция 
применения танка. Он по-
прежнему машина, которую 
не так-то легко подбить. И 
главное свойство сохрани-
лось - это бронированное 
орудие, которое может вы-
скочить, отработать и так же 
стремительно исчезнуть. 

«Лис» удивил меня тем, что 
не смог точно вспомнить, 
сталкивался ли он в бою с 
распиаренными «Джавели-
нами». По его личному мне-

нию, они давно уже исчезли 
с фронта. Враг в своем проти-
востоянии полностью пере-
ключился на дроны.

- До июля прошлого года 
на Авдеевском направлении 
дронов не было вообще.

- На танке стоит «мангал», 
цепи прикрывают, у вас есть 
РЭБ. Что будет дальше?

«Лис» замечает, что дрон - 
отнюдь не секретное сверх-
оружие, и единственное 
направление борьбы - уни-
фикация РЭБ, штатная уста-
новка на машины. Пока это 
единственный вариант.

ТАЙНА «ЛЮКА 
ГЕРОЕВ»

Александр, командир 
взвода и командир танка 
«Машка», объясняет мне, 
что машину назвали в честь 
супруги мехвода. Позывной 
у командира необычный и 
говорящий - «Реалист». 

Он удивляет меня тем, что 
он… подводник. Служил в 
Сирии, и тут внезапно такая 
перемена.

- В 22-м году у меня закон-
чился контракт на флоте. Ду-
мал пойти в пехоту, но тан-
кисты очень были нужны. 
Пошел учиться. Участвовал 
в штурме Авдеевки.

Шли вместе с пехотой, по-
том не повезло:

- До сих пор не понимаю - 
то ли прилетело в гусеницу, 
то ли на мину наехали. Танк 

сразу не смог осмотреть, сло-
мал ногу. Механика сильно 
контузило. Башня была по-
вернута в сторону противни-
ка, поэтому он вышел через 
«люк героя».

Меня чрезвычайно заин-
тересовало это словосоче-
тание: «люк героя». Ока-
зывается, он за сиденьем 
механика-водителя, в дни-
ще танка. 

- Правда, не всегда из этого 
люка можно вылезти, - взды-
хает реалист. - Танк стоит в 
глубоких колеях, и уже не 
протиснешься.

Спрашиваю про дроны. 
- Их много. Мы с экипа-

жем ездим на передок… Так 
дроны эти видны через три-
плексы всем: мне, механи-
ку, наводчику. И я вижу, как 
они не долетают до нас пару 
десятков метров.

«МЫ ИМ СОЛИ 
НАСЫПАЕМ»

«Курган» освободился, иду 
по тропкам лесопосадки ту-
да, где притаились «Терми-
наторы». По дороге натыка-
юсь на местную, штатную 
«собачонку полка». Снимаю 
ее, приговаривая: «Собачкой 
репортаж не испортишь». 
Собачка все понимает мо-
ментально и начинает пози-
ровать. Кто-то из танкистов 
замечает:

- Будем переезжать, целое 
стадо следом погоним!

«Терминатор» только вер-
нулся с переднего края, и 
его стволы чистит наводчик-
оператор с позывным «Сто-
лин». Он, макая банник в 
ведро с солярой, приговари-
вает: «А потом мы обязатель-
но маслицем пройдемся!»

- Бьет до 5 километров, - от-
вечает он на мои расспросы 
про его спаренную 30-мил-
лиметровую пушку. - Бое-
припасов несколько типов - 
бронебойно-трассирующий 
( п р о т и в  т е х н и к и ) , 
осколочно-фугасный (по жи-
вой силе). Иногда поступают 
осколочно-трассирующие, 
их еще называют «вертолет-
ными».

По словам бойца, изна-
чально «Терминатор» приду-
мали для поддержки танков:

- Чтобы по танкам не от-
работали из гранатомета или 
ПТУРа (противотанковый 
управляемый ракетный ком-
плекс. - Авт.). Но мы и само-
стоятельно работаем: накры-
ваем уже разведанные точки, 
ротации любим срывать.

«Столин» замечает, что в 
Авдеевке, в плотной город-

ской застройке, работать бы-
ло проще. Здесь же каждый 
выезд на передовую - обя-
зательная ответная атака. 
Вот и сегодня «Терминатор» 
привез следы осколков - на 
броне остались шрамы, как 
от чудовищных когтей. Сна-
чала отработала артиллерия, 
потом два дрона. «Столин» с 
гордостью говорит, что «из 
двух танков и одного «Тер-
минатора» противник выби-
рает «Терминатора»:

- За нами охотятся специ-
ально, нормально мы им со-
ли подкидываем!

И БРЕМЯ ВОЕНКОРА
«Курган» объясняет, что 

«Терминаторы» были в этих 
краях в самом начале СВО, 
но с ними не умели обра-
щаться. Но, когда форми-

ровался 10-танковый полк, в 
нем решили сделать отдель-
ную роту с этими грозными 
и необычными машинами. И 
тут они заиграли красками.

- Я десять лет работал со 
сложными электронными 
и оптическими устройства-
ми, - говорит «Курган». - А 
ими «Терминатор» про-
сто набит. Не все работало 
корректно, не все сопряга-
лось друг с другом, но мы 
все устранили. Разработали 
свою тактику применения. 

- Броня, гусеницы и пушка, 
значит - танк?

«Курган» кивает:
- Но это не совсем танк. 

Тактику «рожали» из возду-
ха. Начали с массированно-
го применения на ограни-
ченном участке фронта. Это 
впечатлило противника, а 
все наши машины вернулись 
целыми, а экипажи живыми.

«Терминаторы» повоевали 
в Авдеевке, и «Курган» очень 
высоко оценил работу ма-
шин в городской застройке:

- За полем боя наблюдают 
сразу двое. И темп стрельбы 
двух пушек - 600 выстрелов 
в минуту. Угол возвышения 
пушек позволяет контроли-
ровать верхние этажи. Еще 
один момент: я на этой ма-
шине три раза подрывался на 
минах и живой. Особенности 
конструкции.

Мы поговорили с «Курга-
ном» и про дроны. Оказы-
вается, тут давно уже возят с 
собой дробовики и есть лю-
ди, чья задача прикрывать 
машину. «Курган», услышав, 
что это я предложил мини-
стру передать дробовики в 
войска,  чрезвычайно ожи-
вился:

- У меня список того, что 
нужно доработать в «Терми-
наторе» - десяток позиций. 
Сможете передать папочку?

«Курган» меня знал заоч-
но, по статьям и телеэфирам, 
а потому доверял.

Я подумал, что это и есть 
«момент истины» и сейчас я 
реализую одну из задач во-
енкора: сокращаю информа-
ционную цепочку и ускоряю 
прохождение важных для 
СВО данных. Причем дан-
ные эти получены не на по-
лигонах, а в боевых услови-
ях, этим они бесценны. Что 
я мог сказать командиру?

- Есть. Не подведу, товарищ 
«Курган», допилим «Терми-
натор» до идеала, пусть враг 
боится и завидует!

Русские бойцы оседлали «Терминатор»
               и довели его до совершенства

Все 
репортажи
наших военкоров -
на сайте KP.RU
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«Курган» уже не молод, но под маской у него почти всегда скрывается улыбка.

               и довели его до совершенства

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Наш корреспондент 
два дня проработал 

в 10-м танковом полку, 
воюющем 

на Южно-Донецком 
направлении.
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В конце мая вышел репортаж с про-
стым, как запись учителя в дневнике 
двоечника, заголовком: «Самое упря-
мое село России не дает чиновникам 
закрыть свою школу». Тут ключевое 
слово - «упрямое».

БЕЗ ШКОЛЫ - ВСЁ
Напомню:
На Волге, у Кинешмы, обнаружи-

лась «мятежная» деревня Воздвиже-
нье. Село странное. Упорное. Думал, 
таких и не осталось.

Иногда кажется, что жизнь наша, 
старательно утрамбовывающая лю-
дей в мегаполисы, давно намекает 
русской деревне: «Пора и честь знать. 
Помри тихо, не обременяя воплями 
начальство. А лучше - полностью от-
дайся дачникам».

Но есть еще надежда. Есть такие, 
как Воздвиженье, - там и детей ро-
жают, и ерепенятся.

Я писал, как воздвиженцы встали 
на защиту своей маленькой дере-
венской школы с двумя десятками 
школьников - ее решили закрыть 
власти. А она умирала - детей из года 
в год все меньше (за два десятилетия 
там остался лишь 21 ученик), район-
ное начальство недовольно и мечтает 
избавиться от проблемного актива. 
Благо таких «прихлопнутых» учеб-
ных заведений в России целое клад-
бище (из 46 тысяч сельских школ в 
России, по данным Счетной палаты, 
осталось лишь 24 тысячи). Оптими-
зация. Она на Руси, как конвейер, - 
того и глядишь, страна схлопнется в 
сингулярность мегаполисов…

Но Воздвиженье на свою малень-
кую уютную школу чуть ли не молит-
ся. Понимают - без нее ничего уже не 
будет. И с ней-то шансов немного, а 
без - ни единого.

ТОЛПА НЕ БЕЗМОЛВСТВУЕТ
Как-то отражая очередной чинов-

ничий набег, жители… усыновили 
детей в окрестных интернатах. Так 
классы заполнились, и чиновники 
снова отступили.

Но в этом году районный отдел об-
разования все-таки решился снять 
«воздвиженский вопрос». И начал 
процедуру закрытия. Только на по-
ложенном в таком случае общесель-
ском голосовании люди не только 
единогласно проголосовали против, 
но и подняли шум федерального мас-
штаба: понеслись жалобы в Иваново, 
в Москву и, конечно, еще выше (куда 
без этого). В деревню прибыли съе-
мочные группы, за ними - прокуроры.

Ну, и я, разумеется, приехал. (Как 
не приехать? Бывший сельский учи-
тель все-таки.) Без особой надежды, 
правда. В сомнениях.

С одной стороны - школу жалко. 
Маленькая, семейная. В нее «встро-
ен» крохотный садик на десять дети-
шек. Все тут друг другу родственники. 
Считай, деревенское, индивидуаль-
ное семейное обучение. Родители по-
тому и держались за эту школу - своя 
она. Все тут ее, родимую, оканчивали.

Но с другой стороны - а стоит ли 

искусственно продлевать деревне 
жизнь?

СРАБОТАЛО!
Аргументов в пользу «убить школу» 

оказалось пугающе много. Главный - 
дефицит учителей, которых замучи-
ло подушевое финансирование. И 
местный начальник управления об-
разования Ольга Торгашова убежда-
ла родителей: «Школа - не здание, а 
дети». Мол, уровень образования в 
городе несравненно выше. И на ав-
тобусах возить недалеко - каких-то 
полчаса дороги.

Но район лихорадило. Воздвижен-
ские ребята записывали видеообра-
щения, умоляя взрослых не трогать 
ни их, ни школу. Из СВО ее выпуск-
ники записывали что-то изумленно-
угрожающее. Да и я в своей статье 
предлагал не губить индивидуальное 
образование. «Комсомолка» бросила 
клич: «Приезжайте на работу в Воз-
движенье, здесь очень красивое ме-
сто, дружные и добрые люди и пре-
красные дети. Не пожалеете!».

Но, казалось, все напрасно. Закро-
ют.

Тем более, шептались деревенские, 
что здание школы присмотрел владе-
лец швейной фабрики. Он, дескать, 
давно ищет помещение для обще-
жития на полсотни рабочих. А так 
как это сын главы района, то можно 
расходиться.

Но из-за федерального шума ситуа-
ция вдруг перевернулась.

И ВДРУГ ЗВОНОК…
В день публикации статьи в «КП» 

прокурор района вдруг опротестовал 
решение администрации - школу не 
закрывают! И случился хеппи-энд. 
Власти отступили.

Победа! Многодетные семьи стали 
переводить детей из городских школ 

домой. Тут же нашли недостающих 
учителей в соседней Кинешме и даже 
нового директора - Нину Анатольевну 
Гаганову.

Кандидатура идеальная. Гаганова 
20 лет учительствовала в Воздвиже-
нье, работала директором, потом гла-
вой управления образования и даже 
заместителем главы соседнего Ки-
нешемского района… (учитывая ее 
должности, возвращение в директора 
крохотной школы - это как назначе-
ние вице-спикера Совфеда Турчака 
в маленький Алтай).

Гаганова предложила революци-
онную идею - переформатировать 
школу в «специальную, продленного 
дня», где ребенок до вечера под при-
смотром педагогов (для этого нуж-
на лишь одна лишняя учительская 
ставка внеклассной работы), чтобы 
он, пока родители на работе, гулял, 
играл, обедал, делал уроки…

Соседние поселки, где такой роско-
ши, как продленка, и не видывали, 
тут же захотели возить своих детей в 
Воздвиженье…

И хотя кандидату на должность 
директора необходимо было пройти 
конкурс, который зачем-то органи-
зовало управление, это выглядело 
смешной формальностью.

Я с облегчением забыл об этой исто-
рии, как о сделанной работе.

И вдруг телефонный звонок: Воз-
движенье снова заходится в боли, 
опять бьет тревогу.

ЖИРНЫЙ «НЕУД» ДИРЕКТОРУ
Оказалось, не только Воздвиже-

нье упрямое. Есть подозрение, что 
местные чиновники, похоже, решили 
удавить несчастную школу. До конца. 
Из принципа.

За несколько недель до 1 сентября 
удивительная администрация За-
волжского района сделала ряд, на 

первый взгляд, необъяснимых по-
ступков:

1. Комиссия отказала единствен-
ному кандидату в директора 

школы - той самой Нине Гагановой.
Действующая глава управления об-

разования Ольга Торгашова с подчи-
ненными проэкзаменовала бывшую 
главу (Гаганова возглавляла управле-
ние с 2003 по 2006 год) и выставила 
ей низкие оценки. Проекту о школе 
продленного дня - тоже жирный «не-
уд». Единственный вариант - быть 
исполняющей обязанности дирек-
тора. На птичьи права  оскорбленная 
Гаганова не согласилась.

2. После техничного устранения 
директора, вероятно, окажется, 

что некому учить детей (вакансий, 
как официально сообщили в пра-
вительстве Ивановской области, - 
три: директор, учитель математики-
информатики и биологии-химии). 
Учителя, которых нашли родители, 
согласились на Воздвиженье только 
при условии работы вместе с Гага-
новой. В свою очередь, в правитель-
ственном ответе откровенно сооб-
щается: управление образование ни 
одного нового учителя не пришлет, 
потому что: «получены отказы пре-
подавания в МКОУ Воздвиженской 
ООШ».

Другими словами, администрация 
«умывает руки» - мол, деревенские 
добились своего? Ну-ну… Учите те-
перь детишек - без директора и учи-
телей…

3. И в этом циничном гротеске, 
когда все подводится к «не 

сегодня завтра, все равно закроем», 
власти затеяли… строительство... 
мощной газовой котельной. Специ-
ально для маленькой школы, которая 
прекрасно обходилась центральным 
отоплением и которая, вероятно, пре-
кратит свое существование не сегод-
ня, так завтра. Как ни парадоксально, 
это еще больше встревожило Воз-
движенье. Оно давно подозревает: 
швейная фабрика и общежитие для 
сотни мигрантов (с готовящейся для 
них котельной) вместо классов - это 
его будущее.

Власти не пошли 
на поводу у бунтующих 

воздвиженцев 
и намерены закрыть 
школу, которую они 

отстаивают. А за этим 
наблюдают дети, 

которым через месяц 
выстраиваться 

на линейку.

Хотим учиться...

Хеппи-энд отменяется? 
Школу раздора 
снова пытаются закрыть
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ПОСТСКРИПТУМ
Интересно, в этой истории все уверя-

ют, что заботятся о детях. Чиновники 
настаивают, что в городе образование 
лучше. Деревенские обижаются - мол, 
и в селе можно учить хорошо. И у каж-
дого - своя правда. Но я в разгар этой 
школьной войны звонил всем - и началь-
нику управления Торгашовой (не стала 
разговаривать), главе района (не взял 
трубку), в правительство Ивановской 
области (прислали официальный ответ), 
несостоявшемуся директору Гагановой 
(умоляя согласиться на условия чинов-
ников), воинственным родителям… Что-
бы только напомнить  - до 1 сентября 
осталось несколько недель. Скоро у 
детей милой деревни на берегу красави-
цы Волги школьная линейка. Вспомните, 
пожалуйста, о них.

Нина Гаганова уже 
готова была возглавить 
школу и даже набрала 

учителей, но...

   Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»   
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Коммунистическая партия отмечает 
тридцатилетие. Отсчет идет со II съезда, 
состоявшегося 30 июля 1903 года:

«30 лет существует большевистская 
партия, образовавшаяся в 1903 году на II 
съезде Российской социал-демократической 
рабочей партии».

Об этом весь номер:
� «партийный иконостас» на первой 

полосе во главе с Лениным и Сталиным;
� цитаты и лозунги;
� исторический экскурс;
� воспоминания живых участников 

Второго съезда. Например, Надежды Кон-
стантиновны Крупской.

30 июля

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Сухогруз «Комсомольская правда» 
и репортаж из бандеровского Львова

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

1970

Лето - пора фестива-
лей.

В 1985 году Москва 
встречает XII Всемир-
ный фестиваль моло-
дежи и студентов. Про-
ходит он под девизом 
борьбы за мир во всем 
мире. Но в номере не 
только актуальные 
статьи, которые «на-
поминают участникам 
фестиваля, что война, 
насилие, разбой - не аб-
страктные понятия, а 
жестокие, порой кро-
вавые реалии наше-
го времени», но и вот 

такие столичные зари-
совки:

«- Значит, догово-
рились. Встречаем-
ся. Ровно в восемь, у… 
А собственно, где нам 
встретиться? Ведь сто-
лица XII Всемирного - 
один из крупнейших 
городов мира. 300 фе-
стивальных объектов 
разбросаны по всей 
Москве. Как найти друг 
друга?

На этот вопрос было 
бы сложно ответить, не 
предусмотри органи-
заторы XII Всемирно-

го специальное место 
встречи - площадь перед 
Центральным Домом ху-
дожника на Крымской 
набережной.

И мы встретились. 
Ровно в восемь. С фото-
корреспондентом газеты 
Вадимом Некрасовым. 
Встретились и могли 
увидеть другие встречи.

Делегат фестиваля 
из Египта Радван Эль-
Кашаф не договаривал-
ся о ней с маленьким 
москвичом Артемом 
Корешковым. Просто, 
как это часто бывает на 
улицах фестивальной 
Москвы, они чем-то 
понравились друг дру-
гу. Радван почти не го-
ворит по-русски. Артем 
в свои три года еще не 
успел выучить арабский. 
Но они друг друга пони-
мают прекрасно».

Трогательный момент 
встречи запечатлел фо-
тограф. Светлое время 
было и в чем-то наивное.

Начинается три-
умфальное шествие 
«потребительских об-
ложек» «Комсомолки».

В номере громких 
тем хватает:

� расстрел инкасса-
торов;

� поиски серийного 
насильника в Москве;

� пьяный милицио-
нер искусал гаишника;

� кто из спортив-
ных звезд не поедет на 
Олимпиаду в Пекин;

� Цекало убрали из 
руководства Первого 
канала;

� и вечно актуаль-
ный «наш ответ Чем-
берлену»: «Представи-
тель МИД РФ в ответ 
на заявление кандида-
та в президенты США 
Джона Маккейна: «Не 
надо советов. Россия 
сама знает, как себя ве-
сти и кого выставить за 
дверь!»

Но главной стано-
вится близкая каждо-
му читателю проблема 

качества товаров в су-
пермаркетах.

«Корреспонденты 
«КП» провели экспер-
тизу, чтобы проверить: 
правильно ли хранятся 
продукты в московских 
магазинах?»

Эксперт замерил 
температуру на пол-
ках лазерным термо-
метром. В целом, не 
ужас-ужас, но нарека-
ния имеются. Поэтому 

газета дает читателям 
советы: брать продук-
ты с дальних полок, 
смотреть температу-
ру на градуснике, ко-
торый закреплен на 
витрине-холодильнике 
(-18 градусов, если хра-
нятся полуфабрикаты, 
+4 - 6, если молочка и 
яйца), на рынке брать 
рыбу не из витрины-
холодильника, а из мо-
розилки.

2008

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Про острова Комсомольской правды в 
море Лаптевых мы уже рассказали. При-
шло время бороздить моря «комсомоль-
скому» теплоходу:

«Вчера из устья Даугавы вышел в Риж-
ский залив теплоход «Комсомольская 
правда». Начался первый рейс сухогруза, 
названного именем нашей газеты. Позади 
все виды испытаний, предусмотренных 
судостроителями Ленинградского завода 
им. А. А. Жданова. Впереди - новые порты, 
нелегкая и почетная служба на океанских 
и морских трассах. Теплоход снабжен 
ленинградцами всем необходимым для 
успешных дальних плаваний. Корабелы 

оснастили рубку «Комсомолки» новейшим 
электронавигационным оборудованием, 
удобно скомпоновали его. Мощная ди-
зельная установка позволяет развивать 
сухогрузу до 16 узлов «в полном грузу», 
как говорят моряки.

Уютны кают-компания, столовая ко-
манды, жилые помещения. В одной из 
кают - подобие музея. Здесь будет сосре-
доточено все то, что связано с рождени-
ем теплохода, заботой о нем заводских 
комсомольцев и историей газеты, именем 
которой он назван».

Кстати, в честь сухогруза «Комсомоль-
ская правда» был выпущен памятный знак.

* * *
Гвоздь номера - специальный ре-

портаж спецкора Дарьи Асламовой 
«За что бандеровская тля не уважает 
москаля».

«Почему на Западной Украине из 
русских лепят врага», - задает во-
прос корреспондент. Заметка, на-
писанная 16 лет назад, уже может 
войти в учебники истории. Она о 
тех, кто годами создавал образ «рус-
ского врага», насаждал ненависть 
ко всему русскому, промывал мозги 
поколениям молодых украинцев.

Между прочим, Асламова общает-
ся с депутатом Львовского облсовета 
Ириной Фарион, «прославившейся 
своими провокационными акция-
ми, такими как «Избиение чучела 
москаля», «Молодежь против мо-
скализации», «Матюки превращают 
тебя в москаля» (против употребле-

ния русского мата) и «Кохайтеся, 
чорнобривi, та не з москалями» 
(«Любите, чернобровые, но не мо-
скалей» - строчки из стихотворения 
Тараса Шевченко).

«По-русски я с вами говорить не 
буду. Ищите толмача», - бросила мне 
Ирина Фарион по телефону. Найти 
профессионального переводчика с 
украинского на русский во Львове 
дело непростое. Вроде все говорят на 
двух языках, но переводить!»

Беседа все же состоялась, и все 
свои выпады Фарион завершает ра-
дикально:

«После Второй мировой украин-
цы воевали с русскими целых десять 
лет. Россия была и остается нашим 
стратегическим врагом номер один!»

19 июля 2024 года бывшего депута-
та Верховной рады Украины Ирину 
Фарион застрелили во Львове.

1933

1985
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Не до свидания, а прощай
Из Владивостока принудительно выдворят гражданина 

Австралии, который занимался пропагандой учения Кришны. 
Впрочем, Россию он покинет не за это - просто иностранец 
нарушил правила въезда в нашу страну.

Мужчину нашли в помещении религиозной организации 
«Общество сознания Кришны города Владивостока». Выяс-
нилось, что в Россию он въехал с нарушением. В полученной 
им визе в качестве цели указывался туризм, а фактически 
иностранец налаживал религиозные связи с местными по-
следователями своей религии. Он даже выступал в качестве 
проповедника во время проводимых обрядов.

На мужчину составили протокол о несоответствии заяв-
ленной и фактической цели въезда в Россию, по которому 
Первомайский районный суд наказал иностранца штрафом 
в две тысячи рублей и постановил принудительно выдворить 
из страны. Австралиец попытался обжаловать это решение 
в Приморском краевом суде, однако не достиг успеха. До 
момента выдворения его поместили в центр временного 
содержания иностранцев.

БЛАГОВЕЩЕНСК

Мамы могут
В 2025 году пять жительниц Амурской области удостоят 

почетного звания «Материнская слава». Главное условие: 
достойно воспитать четырех и более детей. В постановле-
нии губернатора Амурской области Василия Орлова
сказано, что квоту на награждение почетным знаком «Мате-
ринская слава» выделят в 2025 году. Документ опубликовали 
на официальном сайте правовых актов.

В пресс-службе правительства Амурской области объясни-
ли, что почетным знаком «Материнская слава» награждаются 
матери, проживающие на территории региона, родившие и 
достойно воспитывающие четверых и более детей.

Что же дает этот знак? Мамочки получат единоразовую 
выплату в размере 100 тысяч рублей, а при достижении 
пенсионного возраста - ежемесячное пособие в размере 
трех тысяч рублей.

ХАБАРОВСК

На лыжах и санках
На горнолыжном комплексе «Хехцир» начали обустраивать 

тюбинговую трассу. На новый спуск зашли геодезисты. Они 
замеряют местность и описывают характеристики рельефа. 

Пока нужно обозначить высоты и углы наклона: это обяза-
тельно, чтобы определить точное место установки оборудо-
вания. На основе данных уже будет решено, каким образом 
подготовить место хранения и выдачи тюбингов.

- Наша задача - обеспечить не только комфортный, но и 
безопасный отдых гостям. Тем более что тюбинговая трасса 
в первую очередь предназначена для детей. Но понятно, что 
и взрослым кататься никто запрещать не будет, - рассказал 
директор Центра отдыха и туризма Сергей Гришин.

Длина трассы составит 150 метров. Основным подъемным 
механизмом станет «беби-лифт». На нижней станции тюбинг 
прицепят к специальному тросу и поднимут наверх вместе с 
пассажиром. На верхней и нижней станциях будут работать 
операторы. Поставщика оборудования уже выбрали, скоро ин-
вентарь выкупят и начнется монтаж. Закончатся работы осенью.

ЯКУТИЯ

Тушись пожар
Самолет-зондировщик Як-40 Метео работает в Вилюйском 

и Верхневилюйском районах. Воздушное судно вызывает 
осадки, необходимые для борьбы с лесными пожарами.

- Пожары тушат 1846 человек и 192 единицы техники. Более 
120 человек федерального резерва перебрасывают с ликви-
дированных возгораний Усть-Майского района в Амгинский, 
Верхневилюйский и Вилюйский районы, - сообщил Андрей 
Коноплев, замминистра экологии РС (Я).

За минувшие сутки потушили 12 пожаров в Абыйском, Мир-
нинском, Нерюнгринском, Олекминском, Среднеколымском, 
Сунтарском, Усть-Майском, Усть-Янском районах. Три возго-
рания локализовано. Речь идет об Олекминском, Кобяйском 
и Нюрбинском районах.

Подготовили Егор ЖАРИКОВ («КП» - Владивосток»), 
Екатерина МАКСИМОВА («КП» - Благовещенск»), 

Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»), 
Егор ФАЛХВАДЗЕ («КП» - Якутия»).
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 ВОДЫ МНОГО БЫВАЕТ
Лето в регионе в 2024 году вы-

далось еще более непростым, 
сильная духота сменяется дож-
дями, которые в свою очередь 
вызывают паводки. Нормальной 
такую погоду точно никак не на-
зовешь.

- Уровень воды в озере Ханка 
на конец июля превысил исто-
рические максимумы. Ливневые 
дожди на юге края буквально 
через день-два чередуются с жа-
рой и духотой. Все дождевые во-
ды сразу направляются в реки, 
повышая тем самым водность в 
разы, готовя их к августовским 
наводнениям, - поделился гла-
ва Примгидромета Борис Кубай.

Сезон синоптик назвал ано-
мальным. На это (как мини-
мум в Приморье) повлияли 
глобальное изменение кли-
мата, чрезмерная активность 
дальневосточной депрессии и 
пассивность охотоморского и 
тихоокеанского антициклонов.

- Антициклон постоянно за-
брасывает на территорию Китая 
влажный тропический воздух, 
который, смешиваясь с воздухом 
умеренных широт, в непрерыв-
ном режиме обостряет полярный 
фронт. Участки полярного фрон-
та с чередованием в один-два дня 
перемещаются над территорией 
Китая и Приморья в сопрово-
ждении ливней, шквалов и гроз. 
И, к сожалению, конца такому 
процессу пока не видно.

 УРОЖАЙ ГИБНЕТ,
 ДЕТЕЙ ЭВАКУИРУЮТ

Одним из муниципалитетов, 
который принял на себя наи-
больший удар стихии, стал Пар-
тизанский городской округ. 23 
июля здесь затопило дорогу к 
детскому лагерю «Костер», ко-
торый находится в микрорайо-
не Лозовый. Из-за осадков под-
нялся уровень воды в реке, а в 
самом учреждении она и вовсе 
доходила воспитанникам выше 
колен. Эвакуировать пришлось 
350 детей и 49 сотрудников.

Разлив реки также стал причи-
ной подмыва моста на подъезде 
к селу Авангард в Партизанском 
городском округе. Объезжать 
переправу приходится по грун-

товой дороге. В прошлом году, 
кстати, произошло то же самое, 
и ремонтировали мост четыре 
месяца. 

Лазовский округ и вовсе остал-
ся без локальной и сотовой связи 
больше чем на сутки. Не завидуем 
удаленщикам, которым срочно 
нужно было уложиться в дедлай-
ны. По информации представи-
телей муниципальной власти, 
неполадку уже устранили:

- В Лазовском округе не было 
связи в результате наводнения 
в Партизанском районе. Связь 
разных типов восстановлена. 

Из-за обрушившихся дождей 
пострадали сельскохозяйствен-
ные культуры на площади боль-
ше тысячи гектаров. А ливни 
в конце июня затопили почти 
5% полей Приморья, 25 тысяч 
гектаров зерновых и кукурузы. 

 А ЧТО У ДРУГИХ?
По информации Камчатгидро-

метцентра, во второй десятид-
невке июля преобладал цикло-
нический режим погоды. Днем 
температура воздуха была в преде-
лах +15, +20 градусов, в отдель-
ные дни повышаясь до +21, +26. 
В Пенжинском и Тигильском 
районах ночью столбики термо-
метров опускались до +1, +3. В 
принципе, если смотреть только 
на градусник, лето проходит без 
парадоксов. 

Однако в южных районах 
Камчатки количество осадков 
превысило норму многолетнего 
значения в 1,4-3 раза, а на севере 
они распределились неравно-
мерно: где-то их выпало мень-
ше обычного, в других местах в 
пределах нормы, а вот в Усть-
Хайрюзово (западная часть по-
луострова) в 1,7 раза больше.

На Чукотке в некоторые рай-
оны тоже пришла большая вода. 
В Билибино (там живет около 
семи тысяч человек), например, 
подтопило низменные участки 
из-за разлива речки Каральве-
ем. В городе развернули пункт 
временного размещения на 150 
человек в здании школы. Были 

эвакуированы 52 человека. К 
счастью, ситуация стабилизиро-
валась. Однако работа аэропорта 
Кепервеем приостановлена до 
29 июля.

- Наблюдается спад уровня во-
ды с придомовых территорий на 
40 см. Проходит откачка воды из 
подвалов подтопленных домов 
для подключения электроснаб-
жения, а также ведется аварий-
но-восстановительная работа 
дороги регионального значения 
Билибино - Кепервеем. Погиб-
ших и пострадавших в резуль-
тате паводка нет, - поделился 
начальник Главного управления 
МЧС России Валерий Данилов.

А вот от жары жители Чукотки 
точно не страдают.  Кстати, лето 
здесь, в землях Крайнего Севе-
ра, все же наступает, принося с 
собой свои, пусть и нежаркие, 
краски.

В Амурской области о ЧП, 
возникших из-за непогоды, не 
сообщается. Однако регион уже 
пару лет страдает от засухи ле-
том. Заповедники Приамурья 
в середине июля были близки 
к пожарной катастрофе. 

Палящее солнце, сильные 
ветра и сухие грозы привели к 
сильнейшим за последние го-
ды летним пожарам в амурских 
заповедниках. Прогорело не-
сколько десятков тысяч гек-
таров заповедной территории. 
На момент публикации актив-
ны восемь природных пожаров. 
На какое-то время территории 
окропило дождиком, но теперь 
осадки ушли. 

Да и весной погодных ано-
малий хватало. Влияло аркти-
ческое вторжение холодных 
воздушных масс, заявляли си-
ноптики. Поэтому к нам в мае 
приходили снегопады. 

- Средняя температура воз-
духа растет на 0,18 градуса за 10 
лет, причем особенно быстро 
в полярных областях земного 
шара - в среднем на 2,6 градуса. 
Кроме того, за 30-летний пе-
риод наблюдений количество 
выпадающих над сушей осад-
ков увеличивается на 5 - 10 мм 
за 10 лет, - заключила старший 
научный сотрудник ФГБУ «Даль-
невосточный региональный на-
учно-исследовательский Гидро-
метеорологический институт» 
Людмила Мезенцева.

Лето становится опаснымЛето становится опасным

Размытый мостРазмытый мост
к селу Авангард.к селу Авангард.

Эвакуация жителей Эвакуация жителей 
в Билибино.в Билибино.
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Только

Политический 
обозреватель 
«Комсомольской 
правды»  
Александр Гамов  
три дня провел  
с врио губернатора 
Хабаровского края 
и узнал немало 
интересного  
о его биографии  
и сегодняшней  
работе.

Более чем 30-летняя моя 
практика в «Комсомолке» мне 
подсказывает: хочешь хорошо 
узнать нового руководителя - по-
наблюдай, как он общается с 
простыми людьми.

С Дмитрием Демешиным 
мне повезло сразу: моя коман-
дировка в Хабаровский край со-
впала с его поездкой в сельский 
район с экзотическим названием 
Нанайский. А начали мы с села 
Найхин, которое знаменито в том 
числе и тем, что здесь родился 
великий нанаец Кола Бельды.

Впрочем, я не буду сейчас 
рассказывать о всех встречах 
нового руководителя региона. 
Тем более что о некоторых из 
них мы подробно говорили уже 
по итогам наших поездок…

БЫВШИХ ЧЕКИСТОВ 
И ПРОКУРОРОВ  
НЕ БЫВАЕТ

- …Когда вы, Дмитрий Вик-
торович, с людьми общались, 
я пытался в вас узнать про-
курорского работника. Ведь 
бывших прокуроров, как и 
бывших чекистов, не бывает, 
они все  - в настоящем. На-
стоящие. Скажите, ваше про-
курорское недавнее прошлое 
вам помогает или мешает?

- Безусловно, помогает. При-
чем это мое прошлое совсем 
недавнее. Я действительно оста-
юсь внутри офицером, челове-
ком, который защищал людей, 
защищал закон. Ничего во мне 
не поменялось. 

Я не пытаюсь быть политиком, 
а стараюсь быть полезным обще-

ству, людям и стране. Обеспечи-
вать безопасность государства - 
это же большая и нравственная 
честь для любого человека.

А я почти 30 лет носил погоны. 
И для меня не пустые слова  - 
честь, интересы нашей Родины, 
защита людей. То, чему я служил 
и буду служить, просто с другой 
компетенцией.

- А у вас форма прокурор-
ская где висит на вешалке?

- Честно, не успел даже ее с 
собой взять. Она в московском 
представительстве у меня. Надо 
домой перевезти. В Хабаровск. 
Просто времени нет.

После того как президент из-
дал указ, я, как человек, привык-
ший неукоснительно исполнять 
приказы, сразу же взял билет и 
улетел в Хабаровск.

«ПРОСТЫХ ЛЮДЕЙ 
ЛЮБЛЮ БОЛЬШЕ»

- Мы целый день, с раннего 
утра и до позднего вечера, 

колесили с вами по Нанай-
скому району…

- Это моя третья такая поезд-
ка по районам края в качестве 
врио.

Но я только начал ездить. И 
будет еще много встреч. Я каж-
дый район Хабаровского края 
объеду.

- У меня такое ощущение, 
что вы на людях испытываете 
какие-то свои уже наработки, 
что вы собираетесь делать, 
там дважды уже прозвучало: 
«атлас проблем» - как-то так 
называется?

- Атлас проблемных объектов 
Хабаровского края.

- Да, и вообще проблемных 
направлений, да. Почему ат-
лас? Где-то у вас будет такая 
контурная карта, где мы бу-
дем заштриховывать с вами 
что-то, или как?

- Я бы не сказал, что это 
какие-то штампы или наработ-
ки. Эта идея как раз родилась  

на совещаниях, когда чиновники 
мне докладывают. 10 минут всего 
доклада, как все замечательно, 
при этом при всем одновременно 
люди видят совершенно другую 
картинку - проблемы в обществе, 
в городах, в селах, разбитые до-
роги, отсутствие лекарств, недо-
строи... 

Конечно, вот этот диссонанс 
надо закрывать конкретными де-
лами. Поэтому я поручил показать 
проблемную часть и облечь ее так 
же достойно, как это прекрасно 
делают наши чиновники, они же 
умеют красиво показать картин-
ки. Вот я и поручил - давайте мы 
то плохое «зашьем» в атлас, и 
это будет нашим целеуказанием 
в дальнейшей работе, чтобы мы 
не занимались самоуспокоением, 
что все прекрасно.

- Знаете, я вот еще с удив-
лением обнаружил, что у вас 
лексика меняется, когда вы 
с чиновниками общаетесь и 
с простыми людьми.

- Я простых людей люблю боль-
ше.

- Вы разговариваете со-
вершенно по-другому. У вас 
иные слова, глаза другие, ха-
рактер - не такой жесткий… 
Но вот меня это ну, не то что 
удивило, а я вот думаю: как 
вы быстро переключаетесь?

- А что?
- А люди - они, может быть, 

одно и то же говорят по пово-
ду того же стоматологическо-
го кабинета в селе Найхин: 
ну не убирайте кабинет и 
оставьте, пожалуйста, ско-
рую здесь у нас! И вы тут 
же оперативно все это ре-
шаете… 

- А я, Александр, уже два ме-
сяца хозяйственник. Обязан 

решать проблемы и защищать 
население (улыбается).

- На встрече с жителями 
Нанайского района одна 
женщина сказала: я желаю 
вам, Дмитрий Викторович, 
полюбить наш Хабаровский 

Дмитрий ДЕМЕШИН:
В Хабаровске я прописался еще в 2020-м. 

■ КСТАТИ

ЭТОТ КРАЙ ДЛЯ «КОМСОМОЛКИ» 
НЕ ЧУЖОЙ - ЗДЕСЬ РОДИЛСЯ НАШ 
ВЛАДИМИР СУНГОРКИН

- Дмитрий Викторович, Хабаровский край 
для нас не чужой абсолютно - хотя бы по-
тому, что здесь родился наш Владимир Сун-
горкин, который был главным редактором 
«Комсомолки».

- Я, конечно же, в курсе. И вовсе не случайно, 
что одна из наших хабаровских дальневосточных 
улиц названа его именем. Почему? Да потому что 
журналист Сунгоркин мечтал о том, чтобы Дальний 
Восток изменялся к лучшему. Он болезненно от-
носился к тому, что был большой отток населения 
отсюда. Кстати, именно этой проблеме было по-
священо множество публикаций в «Комсомольской 
правде», которые готовили ваши журналисты.

Владимир Николаевич успешно продвигал и в 
масштабах всей России бесспорный тезис, что 
Дальний Восток - это житница, здравница, кузница 
нашей большой страны. Это ворота на Восток. 
И сама жизнь, наверное, сейчас является под-
тверждением его позиции. 

Недавно в Тынде проходили торжества, посвя-
щенные 50-летию начала строительства БАМа. 
Вспоминали там и Сунгоркина, который в 1976-м 
начал свой журналистский путь в Агитпоезде ЦК 
ВЛКСМ «Комсомольская правда». Он много меся-
цев провел среди первостроителей. 

Кстати, на бурятском участке БАМа, чем Ефим 
Басин, начальник ГлавБАМстроя гордится, это его 
идея, одну из платформ или полустанков назвали 
именем Сунгоркина. 

- И это замечательно.
- Спасибо БАМу, спасибо Дальнему Востоку, 

Хабаровску за память о Легенде «Комсомолки». 

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Дмитрий Викторович  

ДЕМЕШИН родился в 1976 
году. В 1997-м окончил Са-
ратовскую государственную 
академию права по специаль-
ности «юриспруденция».

Профессиональную дея-
тельность начал в статусе 
помощника коломенского го-
родского прокурора, работал 
следователем, начальником 
следственного отдела проку-
ратуры, заместителем и про-
курором районов Московской 
области.

С 2008 года последователь-
но занимал должности заме-
стителя и первого замести-
теля прокурора Ростовской 
области, прокурора Калуж-
ской области.

С 2014 по 2024 год рабо-
тал в Генеральной прокура-
туре Российской Федерации. 
Сначала в сфере противодей-
ствия коррупции, затем на 
протяжении четырех лет ку-
рировал важнейший для стра-
ны оборонно-промышленный 
комплекс, в том числе в ста-
тусе начальника профильного 
управления.

С 2019 года - заместитель 
Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации, в зоне 
ответственности Дмитрия 
Демешина находились Сибирь 
и Дальний Восток. Неодно-
кратно посещал Хабаровский 
край.

15 мая 2024 года Указом 
Президента РФ Владимира 
Путина назначен временно 
исполняющим обязанности 
губернатора Хабаровского 
края.

Государственный советник 
юстиции 1-го класса.

Дмитрий Демешин (на фото - в центре) использует любую возможность, 
чтобы встретиться и пообщаться с жителями края. А тем более если 
люди собрались на субботник. Этот снимок сделан в Хабаровском 

дендрарии, одном из старейших на Дальнем Востоке. Июль 2024 года.

Дмитрий Демешин 
с сыном в Москве 

на Красной площади.
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у нас

край. А вы ей ответили, что с 
вами это уже произошло - у вас 
уже несколько лет хабаровская 
прописка… А почему именно в 
Хабаровске вы прописались? 
В каком году это было?

- Наверное, в 2020-м. Мне очень 
понравился этот регион. Это земля 
свободы, край широких и красивых 
улиц и великолепных сопок. Это 
мир Амура и прекрасных волевых 
и очень свободных людей. Сюда 
приходили самые сильные, кто до-
ходил сюда, до Охотского моря, до 
этих берегов…

- А вы так - чисто интуитивно, 
что ли, как-то так - к Хабаров-
ску прильнули?

- Нет, почему, это мой выбор. Я 
с удовольствием здесь прописал-
ся. Мы с семьей переехали сюда. 
Жил по разным городам и весям, 
потому что мои компетенции пред-
полагали контроль за большими 
территориями. То есть я неделю 
работал в Красноярске, неделю - 
в Новосибирске, неделю - во Вла-
дивостоке, улетал на Чукотку и в 
Арктику, возвращался. Но всегда 
тянуло в Хабаровск. Поэтому са-
мое большое количество рубашек 
лежало именно здесь (улыбается).

- А вот интересно, повлияло 
ли на тех, кто делал выбор, что-
бы вы стали врио губернатора 
Хабаровского края, то, что у 
вас прописка хабаровская? Или 
они этого не знали?

- Я думаю, что выбор на данной 
стадии делал Президент Россий-
ской Федерации Владимир Вла-
димирович Путин. Я ему об этом 
не докладывал. Скорее всего, все-
таки на выбор влияет не моя про-
писка, а мое отношение к делу, 
желание изменить мир вокруг себя, 
сделать качественнее ту террито-
рию, которая в том числе входила 
в часть моей компетенции по линии 
прокурорской службы.

БРЕНД КРАЯ? НЕ ТОЛЬКО 
САМОЛЕТЫ И КОРАБЛИ... 

- За эти восемь недель никого
не уволили пока?

- Уволил.
- Много?

- Вы знаете, если говорить непо-
средственно о моем посыле, то, по-
жалуй, министра промышленности и 
торговли - за то, что он мне даже не 
смог назвать, какие товары произво-
дятся в Хабаровском крае. За то, что 
у нас отдельные линии, в том числе 
пищевого производства, загружены 
на 40% и нет сбыта продукции. При-
том что импортные товары занимают 
на продуктовых полках лучшие места. 
Хотя наши - хабаровские, отечествен-
ные - качественнее и дешевле.

- За пределами региона Хаба-
ровский край широко известен 
самолетами, хотя и этого, каза-
лось бы, уже достаточно, кора-
блями и пятитысячной купюрой 
с видом краевого центра. А пере-
чень хабаровских брендов может 
быть расширен еще больше? И 
что нужно сделать, чтобы товары, 
сделанные здесь, у вас, стали по-
пулярными по всей стране и что-
бы символика Хабаровского края 
появилась и на других купюрах? 
Причем не только российских.

- А то! Конечно! Это одна из наших 
целей… (Улыбается.)

Но если серьезно... Вот, пожалуй, 
кроме самолетов, кораблей и купюр, 

что сделали до нас и за нас, край 
мало чем известен. И, конечно, не-
обходимо, чтобы в стране покупали 
хабаровские товары, это будет про-
двигать нашу экономику. Но для это-
го нужно, чтобы россияне их знали.

Необходима маркетинговая стра-
тегия. Здесь важны современная 
упаковка и фасовка. И обязательно 
надо держать марку, то есть сохра-
нять качество продукции. Она должна 
быть известна и в Москве, и в Санкт-
Петербурге. Она должна быть инте-
ресна нашему потребителю на тер-
ритории всей России и за рубежом. 
Поэтому идей много, в том числе речь 
об открытии магазинов хабаровских 
производителей в других регионах 
нашей страны.

- А что там будете продавать?
- А все.
- Но все-таки, чтобы с атласом 

проблемных объектов региона 
закончить, это какой-то труд, да, 
и скоро ли он появится? Это будет 
в электронном виде?

- Мы сделаем его очень красиво. 
На бумаге, конечно...

Окончание в следующем 
номере «КП». 

И очень люблю эту землю
О чем еще рассказал 
и промолчал новый 

глава региона

 � СИТУАЦИЯ

ПИСЬМА ХАБАРОВСКОГО 
ГУБЕРНАТОРА ДЕГТЯРЕВА 
ОТПРАВИЛИ… МИНИСТРУ 
СПОРТА ДЕГТЯРЕВУ

- Меня знаете какой еще хабаров-
ский сюжет заинтриговал? Вот ваш 
предшественник, Михаил Владимиро-
вич Дегтярев, стал министром спорта. 
И вы во время поездки, встречаясь 
с гражданами, заметили, что в то 
время, когда он был губернатором, 
в Министерство спорта - с его подпи-
сью - ушел ряд писем с различными 
идеями, за помощью, за поддержкой. 

- Да, это так.
- Как я понял, прежний министр 

спорта не на все просьбы губернато-
ра Дегтярева ответил положительно.

- Знаете, на мой взгляд, ситуация до-
статочно обычная. Михаил Владимирович 
занимал активную профессиональную по-
зицию…

- Не каждый же глава региона стал, 
допустим, каким-то федеральным ми-
нистром.

- Конечно. Лучшие стали. И поэтому, 
используя наработки губернатора Дегтя-
рева, я при личной встрече отдал ему пись-
ма, он был инициативным, активным главой 
региона, острые вопросы поднимал.

- А какие, по поводу чего письма-то?
- По поводу в том числе развития спор-

тивных сооружений.
- И много ли было таких писем?

- Да штук пять-шесть.
- А что было, поконкретнее пом-

ните?
- Конечно. Строительство физкультурно-

оздоровительных учреждений.
- Каких, сколько, где?
- Например, Центра адаптивных видов 

спорта, в котором могут заниматься и здо-
ровые граждане, и наши люди особой за-
щиты. Знаете, там ряд документов. Лучше 
спросить все-таки у нынешнего министра 
спорта. Он же, будучи губернатором, их 
подписывал, а не я. Вот такие письма я 
ему все и передал. Причем откопировав 
их. И даже не посчитав необходимым ду-
блировать своими обращениями. Ведь гу-
бернатор Дегтярев уже написал министру 
спорта. Пусть министр спорта Дегтярев 

теперь рассмотрит их.
- А вы давно ему передали его же 

письма?
- Нет, это было, когда он приезжал сюда, 

по-моему, 19 июня.
- И как министр Дегтярев отреаги-

ровал сейчас на письма губернатора 
Дегтярева?

- Сказал, что очень внимательно рас-
смотрит и вернется к отработке этих во-
просов.

- Письма губернатора Дегтярева 
долго в долгом ящике лежали, нет?

- Ну, там были письма и пару лет дав-
ности.

- Да вы что? И он теперь их…
- Не знаю, не ко мне вопрос. Это надо 

спросить у Михаила Владимировича…

О СВОИХ ПРИВЫЧКАХ И НЕДОСТАТКАХ
- ...Дмитрий Викторович, а вы ночью хорошо спите, 

да? Вот у вас распорядок какой?
- Распорядок у меня такой. Как только голова касается 

подушки, я сразу засыпаю.
- А в машине?
- Если вдруг сажусь в машину, сплю вообще без всяких 

проблем. В самолете тем более…
- Здоровье как?
- Помните ответ десантника? «Родину люблю, кормят хо-

рошо, в отпуск не хочу, слава ВДВ!»
- Про награды про ваши ничего нигде нет.
- Не хочу рассказывать. Это будет позерством. 
- Понятно. Тогда какие у вас недостатки?
- Недостатков очень много.
- А подробнее, пожалуйста…
- Я категоричный, хотя к 50 годам уже, наверное, пора 

перестать быть перфекционистом. Но, когда вот эти профес-
сиональные деформации бережно отстаиваешь с позиции 
закона много лет, меняться мне, становясь конъюнктурным 
и более гибким политиком, достаточно сложно. 

Да и ни к чему, наверное.
Я надеюсь, что смогу быть гибким по отношению к 

судьбам людей, но категоричным максималистом по от-
ношению к интересам государства, которые я поставлен 
здесь отстаивать.

- Простым людям трудно до вас достучаться?
- Нет. Вот как раз простым людям до меня достучаться 

нетрудно. Вы же сами видели, что происходило в селах, 
которые мы с вами проезжали и где останавливались.

А вот если сейчас наблюдали мой разговор с чиновника-
ми, когда я выходил и ругал их за то, что они федеральную 
трассу-то построили, а о том, чтобы проложить тротуар 
для жителей, вот где мы сейчас были в поселке, никто и 
не подумал. 

В результате и дети, и взрослые вынуждены идти по про-
езжей дороге, ежедневно подвергая свою жизнь опасности. 
А теперь чиновники руками разводят и говорят: а дайте нам 
еще денег, выбейте для нас дополнительную федеральную 
программу. В отношении таких руководителей, конечно, я 
достаточно категоричен.

- А со своей супругой вы познакомились на учебе, да?
- Да. С супругой я познакомился давно, на учебе, она поски-

талась со мной тоже по разным территориям нашей страны.
- Как ее зовут?
- Не скажу.
- Понятно. А она как восприняла то, что вот у мужа 

такая работа появилась, совершенно отличная от 
предыдущей?

- Спокойно. Она привыкла к моим переменам и в жизни, и в 
работе. Восприняла с радостью, потому что теперь это одна 
точка дислокации. Теперь по крайней мере она понимает, где 
мы можем остановиться, где мы можем радоваться жизни.

- Какие иностранные языки знаете?
- А никакие уже теперь. Знал английский, знал узбекский 

разговорный (Демешин родился в Ташкенте. - А. Г.), а сейчас 
уже все забыл… Пожалуй, уже ушло… как и владение фор-
тепиано, как и память о нотах и о сольфеджио… (Демешин 
окончил музыкальную школу по классу фортепиано. - А. Г.)

Дмитрий Викторович - мастер спорта по боксу. Есть у него 
мечта: открыть в крае столько спортивных залов, чтобы 

там могли заниматься все желающие - и дети, и взрослые.
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В Хабаровске прошли 
мероприятия в рамках 
Всемирного дня 
борьбы с гепатитом.

Ежегодно 28 июля во всех стра-
нах мира проходят мероприятия, 
посвященные Дню борьбы с ге-
патитом. Врачи и волонтеры рас-
сказывают людям об этой инфек-
ционной болезни, предупреждают 
об ее опасности и дают советы, 
как избежать заражения.

Дата выбрана не случайно. 
28 июля 1925 года родился аме-
риканский врач и ученый, лауреат 
Нобелевской премии по физиоло-
гии и медицине Барух Бламберг. 
Он открыл вирус гепатита B, раз-
работал диагностический тест на 
этот вирус и вакцину против него.

В России гепатит первым опи-
сал в середине позапрошлого ве-
ка русский врач и ученый Сергей 
Боткин. В процессе изучения он 
понял, что источником заражения 
стали грязные пищевые продукты, 
и приписал ему инфекционное про-
исхождение. Сейчас описанное им 
заболевание известно как вирус-
ный гепатит А (болезнь Боткина).

Гепатит связан с острым или 
хроническим воздействием на 

печень различных возбудителей. 
Существует несколько его разно-
видностей: от А до Е. Заражение 
вирусами гепатита B и C чаще 
происходит при незащищенных 
половых контактах, немедицин-
ском употреблении инъекцион-
ных наркотиков и использова-
нии нестерильных медицинских 
и косметических инструментов. 
Возможна передача вируса при 
нарушении требований безопас-
ности во время переливания до-

норской крови и ее компонентов, 
от зараженной матери ребенку 
во время родов и кормления гру-
дью. Вирусы видов A и Е попа-
дают в организм с зараженной 
водой или пищей.

По статистике, 325 миллионов 
человек во всем мире живут с ге-
патитом B или C. Только лишь 42% 
детей прививаются при рождении. 
Ежегодно от гепатита В и связан-
ного с ним рака печени умирают 
900 тысяч человек.

Всемирный день проходит под 
лозунгом «Борьбу с гепатитом 
нельзя откладывать». Ведь уси-
лия по предупреждению и лече-
нию должны быть непрерывными, 
чтобы к 2030 году ликвидировать 
вирусный гепатит как угрозу здо-
ровью населения. Ключевую роль 
в этом играет доступность меди-
цинской помощи.

В настоящее время Россия - 
один из мировых лидеров по про-
грессу в области профилактики 
и лечения гепатитов В и С. За 
последние два десятилетия вак-
цинация стала доступна каждо-
му, а прививка, которую ставят 
детям еще в роддоме, позволяет 
уменьшить число новых случаев 
заболевания в сотни раз. С 2023 
года фонд «Круг добра» обеспечи-
вает современным лечением всех 
детей, страдающих хроническим 
вирусным гепатитом С. Его полу-
чили уже 1,8 тысячи детей.

В Хабаровском крае за пять 
месяцев 2024 года выявили 
300 случаев всех форм вирусных 
гепатитов В и С. Это на 15% мень-
ше, чем в прошлом году. Общее 
число инфицированных гепати-
тами В и С в регионе сегодня со-
ставляет восемь тысяч человек.

Тяжелее всего протекают ком-
бинированные формы заболева-
ния, когда человек инфицирован 
одновременно несколькими вари-
антами гепатитов или в сочетании 
с ВИЧ-инфекцией. Пагубное влия-
ние оказывают также употребле-
ние алкоголя и курение.

Меры профилактики гепатита 
не так уж сложны. Необходимо 
соблюдать простые гигиениче-
ские правила, избегать риско-
ванного поведения, осознанно 
относиться к здоровью, не пре-
небрегать вакцинацией. Каждый 
житель Хабаровского края, если 
он гражданин России, может по-
лучить прививку бесплатно в по-
ликлинике по месту жительства.

По всем вопросам можно об-
ращаться в КГБУЗ «Центр по про-
филактике и борьбе со СПИД и 
инфекционными заболеваниями» 
министерства здравоохранения 
Хабаровского края.
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Хабаровск, 
пер. Пилотов, 2.

8 (4212) 47-03-35, 
47-56-03

E-mail: cpbsiz.khv@yandex.ru
www.анти-спид27.рф

■ ЛЮДИ ДЕЛА

Гигиена, осознанное отношение к здоровью и вакцинация:Гигиена, осознанное отношение к здоровью и вакцинация: 
чтобы уберечься от гепатита, нужно соблюдать простые правилачтобы уберечься от гепатита, нужно соблюдать простые правила

Ежегодно 28 июля во всех Ежегодно 28 июля во всех 
странах мира проходят странах мира проходят 

мероприятия, посвященные мероприятия, посвященные 
Дню борьбы с гепатитом.Дню борьбы с гепатитом.
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Александра ШОПЕНКО
(«КП» - Хабаровск»)

Пока российские модники 
охотятся за вещами ушед-
ших брендов, Биробиджан 
продает их налево и напра-
во. Chanel, Adidas, Puma, а 
особенно любят там Dior. 
Люксовые одежда и обувь 
представлены в ши-
роком ассортимен-
те. Но не советуем 
богачам присма-
триваться к би-
робиджанским 
бутикам.

Штаны Adidas за 
2700, юбка Chanel 
за 3000. И нет, не ев-
ро, а отечественных ру-
блей. Это реальность, в 
которой живут биробид-
жанские модники. С по-
лок магазинов расходятся 
кроссовки Puma, улетают 
сумочки Dior. Одежда и 
обувь мировых брендов 
продается здесь за сущие 
копейки - почему? Ки-
тайская наглость и еврей-
ская любовь к деньгам.

Конечно, судя по це-Конечно, судя по це-
нам, кофточка с логоти-нам, кофточка с логоти-
пом Chanel может быть пом Chanel может быть 
чем угодно, но только чем угодно, но только 

не произведением модного не произведением модного 
дома. Дураков, верящих в дома. Дураков, верящих в 
подлинность вещицы, зама-подлинность вещицы, зама-
скированной под люксовый скированной под люксовый 
товар, здесь не найдешь: все товар, здесь не найдешь: все 
прекрасно знают, что «Ша-прекрасно знают, что «Ша-
нели» и «Адидасы» отшивают нели» и «Адидасы» отшивают 
трудяги из соседней страны. трудяги из соседней страны. 
Берет условный портной Ван Берет условный портной Ван 
пиджак, приделывает кар-пиджак, приделывает кар-
маны на свой вкус, лепит маны на свой вкус, лепит 
первую попавшуюся бирку первую попавшуюся бирку 

с логотипом мирового с логотипом мирового 
бренда - и на про-бренда - и на про-

дажу.дажу.
Спасибо, хоть 

не «Абибас», 
что, кстати, 
могло бы убе-
речь продавцов 

от уголовных дел и исков от 
тех самых модных домов. самых модных домов. 
Два года назад отгремела Два года назад отгремела 
история суда Dior против история суда Dior против 
биробиджанской продав-биробиджанской продав-
щицы Ольги. Если вкрат-щицы Ольги. Если вкрат-
це, то полиция нашла в ее це, то полиция нашла в ее 
магазине контрафактную магазине контрафактную 
сумочку с логотипом сумочку с логотипом ува-
жаемого бренда. Отдела-
лась бы Ольга штрафом 
в пять тысяч рублей, да 
Dior прознали об этом. 
И предъявили претен-
зии на 146 040 рублей. 
Мол, упущенная выгода 
за продажу подделки.

И снова полиция (на этот 
раз транспортная) прогуля-
лась по биробиджанским бу-

тикам в торговом центре 
«Бира-Сити». И наткнулась 
на рай для выпендрежни-
ков, любящих пускать пыль 
в глаза, - магазин с одеж-
дой и обувью Chanel, Dior, 
Adidas и Puma. Спросили у 
продавцов документики на 
право использования то-
варных знаков. А откуда им 
взяться, если «Шанель» за 
три тысячи рублей?

Контрафакта в этом 
бутике насчитали на 1,8 
миллиона рублей. Всего 
120 единиц обуви, кофт, 
футболок, юбок, брюк и 
прочего добра. Узнай об 
этом модные дома, потер-

ли бы руки в предвкуше-
нии взыскания с дельцов 
упущенной выгоды. Пока 
продавцам люксового шир-
потреба придется отвечать 
только перед российским 
законодательством.

- Биробиджанским транс-
портным прокурором мате-
риалы проверки направлены 
в орган расследования для 
решения вопроса об уголов-
ном преследовании. По ито-
гам рассмотрения заведено 
уголовное дело по статье 
«Незаконное использова-
ние чужого товарного знака, 
если это деяние причинило 
крупный ущерб», - сообщи-
ли в пресс-службе Дальне-
восточной транспортной 
прокуратуры.

В Биробиджане

накрыли магазин,

заваленный подделками 

Chanel и Dior.

А что 
грозит?

Наказание по уголовной ста-
тье «Незаконное использование 
чужого товарного знака, если 
это деяние причинило крупный 
ущерб» (если без отягчающих) 
достаточно мягкое. Либо штраф 
от 100 до 300 тысяч рублей, или 
заработная плата (или другой 
доход) за год-два. Есть еще вари-
ант с обязательными работами 
до 480 часов. Могут назначить 
исправительные или принуди-
тельные работы до двух лет. В 
крайнем случае горе-продавцу 
грозит лишение свободы до двух 
лет со штрафом до 80 тысяч ру-
блей (либо заработная плата за 
полгода). Так что лучше сто раз 
подумать, прежде чем браться 
за продажу «пали».

Наказание
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� СВО

Теперь на 17 лет меньше

Кр
он

оц
ки

й 
за

по
ве

дн
ик

О
ле

г 
ЗО

ЛО
ТО

П
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 Т

О
Ф

Смотрите кадры
захода китайских

кораблей
в telegram-канале. 
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� ГОСТИ

Ксения ЗАБЕЛИНА
(«КП» - Владивосток»)

Боевые корабли 
союзников из 
Азии прибыли в 
дальневосточный центр.

Фрегат «Хунг Дао» военно-
морских сил (ВМС) Социали-
стической Республики Вьетнам 
прибыл во Владивосток с дело-
вым визитом. Моряки обме-
няются опытом и оценят силы 
друг друга. Заход продлится до 
31 июля. 

Корабль пришвартовался на 
главной базе Тихоокеанского 
военно-морского флота среди 
российских боевых кораблей. 
После высадки экипажа прове-
ли торжественную церемонию 
встречи иностранных моря-

ков. Руководил командующий 
Приморской флотилией раз-
нородных сил Тихоокеанского 
флота контр-адмирал Алексей 
Сысуев.

В пресс-службе ТОФ  отме-
тили, что на время стоянки ко-

рабля для иностранных коллег 
проведут культурные меропри-
ятия, в том числе экскурсии по 
дальневосточной столице. 

И это не единственные ино-
странные гости Владивостока. 
Два корабля Военно-морских 
сил Народно-освободительной 
армии Китая (ВМС НОАК) 
пришвартовались в городе. 
На берегу, несмотря на дождь, 
прошла церемония встречи 
иностранных моряков. Вто-
рым зашел десантный корабль 
«Лунхушань», который из-за 
своих внушительных размеров 
был ошвартован у причала го-
родского порта. По российской 
традиции китайских моряков 
встретили хлебом-солью.

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Бойцам СВО
с Камчатки 
выдадут военную 
ипотеку после трех 
лет выслуги.

Данная программа дей-
ствует с 2005 года, и если 
раньше выслуга должна 
была составлять не менее 
20 лет, то сейчас получить 
деньги сразу на ипотеч-
ный счет в банке можно 
по истечении трех лет и 
при условии участия в 
спецоперации. 

Если же военнослужа-
щий не выполнял задачи 
СВО, то он может через 
три года встать в реестр 
участников накопитель-
но-ипотечной системы и 
еще через три года - вос-

пользоваться средствами.
- Военная ипотека 

подразумевает под со-
бой обеспечение воен-
нослужащих жилыми 
помещениями в рамках 
использования целевого 
жилищного займа, пред-
ставляемого в банках, а 
также накопительных 
средств, которые воен-
нослужащие получают 
по линии Министерства 
обороны России. В 2024 
году размер этих отчис-
лений составляет более 
365 тысяч рублей еже-
годно. То есть ежемесяч-
но из расчета 1/12 ежегод-
ной суммы поступают на 
именной счет военнос-
лужащего, которые они 
могут копить, - поделился 
начальник пункта отбора 
на военную службу по кон-
тракту Варлам Куруа.

Исполин Безымянный вы-
бросил пепел в атмосферу на 
высоту 12 километров. Пе-
пловый шлейф распространя-
ется на восток, в направлении 
Берингова моря. Камчатские 
ученые-вулканологи с начала 
недели прогнозировали силь-
ный выброс «изгари» из Безы-
мянного в ближайшие два-три 
дня, в крайнем случае, в тече-
ние месяца.

Прогнозы оправдались. 
Исполин высотой 2282 метра 
«выплюнул» в воздух огромное 
облако пепла ночью 25 июля, 
около 02:30 местного времени. 
Оно поднялось на высоту 12 
километров и уже к утру рас-
тянулось в восточном направ-

лении на 300 километров. 
Камчатская группа по на-

блюдению за вулканами 
(KVERT) присвоила Безы-
мянному «красный» код ави-
ационной опасности. Этот 
пепловый выброс опасен для 
всех типов летательных аппа-
ратов, так что им лучше дер-
жаться подальше от великана.

Несмотря на опасность, 
кадры получились редкой 
красоты. Охотники за уни-
кальными снимками, вероят-
но, испачкались, но оно того 
стоило. Мощное извержение 
Безымянного буквально пре-

образило окружающий ланд-
шафт. Толстый слой серого 
пепла покрыл всю террито-
рию кордона, создавая поис-
тине инопланетную картину. 

К счастью, ветром шлейф 
утягивает на восток - в ак-
ваторию Берингова моря. 
На его пути нет населенных 
пунктов, а также отсутствуют 
зарегистрированные в МЧС 
туристические группы, так 
что им пеплопад не грозит.

Зато под него попал Кроноц-
кий заповедник, расположен-
ный на восточном побережье 
Камчатки в 150-160 киломе-

трах от вулкана. Как рассказа-
ли сотрудники парка, толщина 
пепла местами достигает не-
скольких сантиметров. Ученые 
вынуждены адаптироваться к 
условиям. Больше всего засы-
пало кордон Клешня. 

- Около 9 часов утра очень 
удачно лег свет над бухтой, 
и я пошел на берег сделать 
несколько фотографий с ква-
дрокоптера. И тут после се-
рии снимков смартфон, с по-
мощью которого я наблюдал 
за движением беспилотника, 
покрылся какой-то пылью, 
потом начало на зубах скри-

петь. Повернул голову влево, 
увидел, как в нашу сторону 
надвигается... сначала поду-
мал, что туча, потом понял, 
что пепловый шлейф от Бе-
зымянного, который недав-
но снова начал извергаться. 
Он был светло-коричневого 
цвета. Кадры, конечно, по-
лучились шикарные, теперь 
очищаю аппаратуру от пепла, 
- рассказал инспектор запо-
ведника Алексей Маслов. 

Пепел опускался на побе-
режье около двух часов. Как 
рассказали инспекторы, оби-
тающие на охраняемой тер-
ритории животные не обра-
тили на природное явление 
никакого внимания: для них 
регулярные пеплопады так же 
привычны, как восход солнца 
или дождь. Сотрудники запо-
ведника взяли пробы воды и 
грунта, чтобы отдать их для из-
учения вулканологам.
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Исполин Безымянный вы-
бросил пепел в атмосферу на 
высоту 12 километров. Пе-
пловый шлейф распространя-
ется на восток, в направлении 
Берингова моря. Камчатские 
ученые-вулканологи с начала 
недели прогнозировали силь-
ный выброс «изгари» из Безы-
мянного в ближайшие два-три 
дня, в крайнем случае, в тече-
ние месяца.

Прогнозы оправдались. 
Исполин высотой 2282 метра 
«выплюнул» в воздух огромное 
облако пепла ночью 25 июля, 
около 02:30 местного времени. 

петь. Повернул голову влево, 
увидел, как в нашу сторону 
надвигается... сначала поду-
мал, что туча, потом понял, 
что пепловый шлейф от Бе-
зымянного, который недав-
но снова начал извергаться. 
Он был светло-коричневого 

Егор Егор ЖАРИКОВЖАРИКОВ
(«КП» - Владивосток»)(«КП» - Владивосток»)

Вулкан засыпал Вулкан засыпал 
окрестности заповедника окрестности заповедника 
на Камчатке серыми на Камчатке серыми 
хлопьями. хлопьями. 

Старший научный сотрудник 
лаборатории геодезии и дис-
танционных методов исследо-
вания Института вулканологии 
и сейсмологии (ИВиС) ДВО РАН 
Дмитрий Мельников:

- Для Безымянного характерны 
регулярные сильные выбросы пеп-
ла на 10-15 километров. Сейчас 
вулкан несколько месяцев, до полу-
года-года будет копить энергию для 
следующего извержения.

СКАЗАНО

Облако пепла накрыло побережье. Облако пепла накрыло побережье. 
Пепел покрыл растительность. Пепел покрыл растительность. 

Бунт БезымянногоБунт Безымянного

О ВУЛКАНЕ
Безымянный находится вблизи 

Ключевской сопки, в 40 кило-
метрах от поселка Ключи Усть-
Камчатского района. Он является 
одним из самых активных вулканов 
Камчатки и планеты. С 2019 года 
мощные выбросы пепла на высоту 
до 15 километров на нем проис-
ходят ежегодно.

СПРАВКА «КП»

Военная ипотека 
действует с 2005 года.

Хлеба и соли! 

Делегации прибыли на празднование Дня ВМФ.

Людей из Вьетнама встретили с хлебом-солью. Спуск с трапа.
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Дальний Восток: невероятное

Оксана ШЕМЕТОВА
(«КП» - Якутия»)

Можно ли выжить после 
удара молнии? Кажется, 
это на грани фантастики, 
несмотря на то, что в исто-
рии бывали подобные слу-
чаи. Многие якутяне, да и 
жители других регионов до 
сих пор помнят тот страш-
ный случай, произошедший 
в 2018 году в Чурапчинском 
районе Якутии. Тогда в 
мужчину ударила молния, 
одежда на нем вспыхнула и 
полностью сгорела, а сам он 
чудом остался жив. Мужчи-
на был дома, сидел у окна и 
говорил по телефону, а по-
том вдруг оказался лежащим 
на полу. Тогда молния уда-
рила в телефон, человек, к 
счастью, выжил.

А недавно случай, можно 
сказать, повторился. Житель 
Хангаласского района едва 
не погиб от удара молнии, 
разряд попал в телефон, как 
пишут в сети, трубка была 
подключена к зарядному 
устройству. После произо-
шедшего у мужчины остался 
ожог на спине в виде рас-
ходящейся от дырки в сте-
кле паутины трещин, кто-
то видит в шраме именно 
молнию. Как стало известно 
редакции, с мужчиной все 

в порядке, ему даже не по-
требовалась госпитализация 
после случившегося, он на-
ходится дома.

О том, что с пострадав-
шим все в порядке, под-
твердили в Хангаласской 
ЦРБ и Минздраве Якутии.

- Да, действительно, в 
Хангаласскую ЦРБ обра-
тился мужчина с ожогом в 
области спины. По его сло-
вам, во время грозы произо-
шло возгорание мобильного 

телефона, который нахо-
дился рядом. Таким обра-
зом он получил ожог. Врачи 
провели обследование, ока-
зали необходимую помощь. 
В стационарном лечении он 
не нуждается, - сообщили в 
больнице.

Выходит, он отделался 
небольшим ожогом, а уда-
рившая молния оставила 
лишь шрам на теле. Толь-
ко вот все могло закончить-
ся совсем не так радостно. 
Как говорят медики, удар 
молнии может остановить 
сердце.

- Бывает состояние арит-
мии во время и сразу после 
удара молнии, конечно. Мо-
жет быть и тяжелая аритмия, 
остановка сердца, а это уже 
может стать одной из при-
чин и повреждения голов-
ного мозга, - прокомменти-
ровал терапевт и кардиолог 
московского медицинского 
центра Ярослав Ашихмин.

Якутянину серьезно по-
везло, ведь это происше-
ствие могло лишить его 
жизни или оставить ин-
валидом. Теперь он точно 
будет закрывать все окна и 
форточки во время грозы и 
уже не оставит телефон на 
зарядке, если за окном небо 
сверкает и гром раскатыва-
ется в тучах.

Остался шрам на теле
в форме молнии

В Якутии мужчина 
получил ожоги 
после удара молнии 
в его телефон.

На международную кос-
мическую станцию до-
ставили 10 лучших работ 
конкурса «Это у нас се-
мейное». Гербы отправи-
ли на орбиту с Байконура. 

Символы семей по-
лучили космонавты 
Олег Кононенко, 
Олег Чуб и Алек-
сандр Гребенкин. 
Они поблагодарили 
участников и поже-

лали им всего наилучше-
го. Среди работ оказались 
гербы команды Горбаче-
вых, Матвеенко и Тимо-
феевых из Хабаровского 
края.

Итоги конкурса подве-
ли в День семьи, любви 
и верности. Сертифика-
ты на пять миллионов 
рублей получили 32 ко-
манды из 26 регионов 
страны. Эти деньги они 
могут потратить на улуч-
шение жилищных усло-
вий. А для финалистов 
организуют путешествие 
по России.

Кстати, создание герба - 
одно из заданий конкурса. 
Для начала участники про-
вели просветительскую ра-
боту: изучили теорию по 
созданию таких символов, 
а потом приступили к ди-
зайну.

- Перед тем как создать 
семейный герб, мы из-
учили правила геральди-
ки, выучили цвета и их 
сочетания, символику. 
Придумывать сели всей 
семьей, но очень поста-
ралась дочка Юля, у нее 
обнаружился настоящий 
талант. Мы все вложили 
в работу душу, любовь к 
семье и нашему родному 
Хабаровскому краю. Герб 
был с нами на протяжении 
полуфинала и финала. Ко-
нечно, когда мы увидели 
на финале видеообраще-
ние космонавтов, испы-
тали невероятный прилив 
чувств - это и радость, и 
гордость, и счастье. Теперь 
это наш талисман, - рас-
сказала участница Мария 
Тимофеева.

О них теперь знает Вселенная

В городских пабликах об-
суждают новость о появлении 
предупреждающих табличек в 
библиотеках. В объявлениях 
говорится, что в периодических 
изданиях могут быть опублико-
ваны статьи иноагентов. 

Действительно, в Дальнево-
сточной государственной на-
учной библиотеке такие ин-
формационные таблички есть. 
Директор учреждения Татьяна 
Якуба объяснила, что их по-

явление связано с законо-
проектом Государственной 
думы от 26 марта 2024 года.

В соответствии с приня-
тым федеральным законом 
«О библиотечном деле» чи-
тателей обязаны уведомлять, 
что в газетах и журналах мо-
гут встречаться материалы 

иноагентов.
- Читатели должны знать, что 

в изданиях могут встречаться 
публикации иноагентов. Это 
правило - нормативно-законо-
дательная база, согласно кото-
рой работает наша библиотека, 
- сказала Татьяна Якуба.

Иноагент (иностранный 
агент) - статус, присваиваемый 
в России лицам, которые полу-
чают иностранную поддержку 
или находятся под иностран-
ным влиянием.

Символы семей по-
лучили космонавты 
Олег Кононенко, 
Олег Чуб и Алек-
сандр Гребенкин. 

Василина ИКОННИКОВА
(«КП» - Хабаровск»)

Герб семьи из
Хабаровского края
запустили в космос.

Таким сможет похвастаться не каждая семья.

Осторожно, иноагенты! 

Елена БЯНКИНА
(«КП» - Хабаровск»)

В библиотеках 
Хабаровска появились 
предупреждающие 
объявления.
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ЧТО ДЕЛАТЬ ВО ВРЕМЯ ГРОЗЫ?
� Если вы находитесь в сельской местности - закройте окна, двери, 
дымоходы и вентиляционные отверстия. Не растапливайте печь, по-
скольку высокотемпературные газы, выходящие из печной трубы, имеют 
низкое сопротивление. Во время ударов молнии не подходите близко к 
электропроводке, молниеотводу, водостокам с крыш, антенне, не стойте 
рядом с окном, выключите электробытовые приборы. 
� Если вы в лесу - укройтесь на низкорослом участке леса. Не укры-
вайтесь вблизи высоких деревьев, особенно сосен, дубов и тополей.
� Если вы вблизи водоемов - не находитесь в водоеме или на его бе-
регу. Отойдите от берега, спуститесь с возвышенного места в низину.

Молния может быть Молния может быть 
гораздо опаснее, гораздо опаснее, 

чем кажется.чем кажется.

� Если вы в степи, поле - при отсутствии укры-
тия (здания) не ложитесь на землю, подставляя 
электрическому току все свое тело, а сядьте на 
корточки в ложбине, овраге или другом естествен-
ном углублении, обхватив ноги руками.
� Если гроза застала вас в автомобиле - не по-
кидайте его, при этом закройте окна и опустите 
антенну радиоприемника. 

ПАМЯТКА

12
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■ ЕСТЕСТВЕННЫЙ ОТБОР

■ ОТКРЫТИЕ

Панки птичьего мира

01.08.2024Дальний Восток: живой уголок

В среднем питомцы в правоохранительных орга-
нах выходят на пенсию в 9-10 лет. Так и сделали 
напарники сотрудников ГУФСИН по Примор-
скому краю: решили как следует отдохнуть, но и 
про форму забывать они не планируют!

В Тынде охотоведы застре-
лили молодого медведя, кото-
рый напугал людей, регуляр-
но наведываясь на местное 
кладбище.Как предполага-
ют охотоведы, скорее всего 
молодого медведя на погост 
приманили едой, которую 
традиционно оставляют на 
могилах родственники.

- Вероятно, это зверь из тех, 
что уже привыкли к соседству 
с человеком, получая подач-

ки от людей или питаясь на 
помойках.  И в этот раз он 
выбрал наиболее простой для 

себя вариант кормежки, - от-
метили специалисты.

Численность медведей в 

Приамурье сейчас край-
не высока и с каждым го-
дом продолжает расти. За 
десять лет, с 2014 по 2023 

год, она выросла почти в два 
раза - с 6900 до почти 13 000 
животных.

По словам специалистов, 
это обусловлено тем, что 
естественных врагов в при-
роде у медведей практиче-
ски нет, а охота на этот вид 
в последние годы почти не 
ведется.В результате опас-
ные хищники наносят се-
рьезный ущерб молодня-
ку копытных и все чаще 

выходят к жилью человека. 
Этому способствуют свалки 
пищевых отходов на окра-
инах населенных пунктов и 

привычка многих людей под-
кармливать молодых медве-
дей на трассах, возле придо-
рожных кафе и мест отдыха 
водителей.

К сожалению, жизнь таких 
прикормленных животных 
почти всегда обрывается тра-
гически. Они либо гибнут под 
колесами большегрузных ав-
томобилей, либо их рано или 
поздно отстреливают. Ведь 
молодые медведи привыка-
ют к легкодоступной пище, 
перестают бояться людей и 
начинают заходить в насе-
ленные пункты, что создает 
серьезную угрозу их жите-
лям и принуждает охотоведов 
ликвидировать конфликтных 
животных.

Четвероногие пенсионеры
Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморье служебные 
собаки ГУФСИН 
могут похвастаться 
долгосрочным отпуском.

   ИКЕБАНА
Патрульно-разыск ной 

русский черный терьер 
Икебана с Босфора 
Восточного – неодно-
кратный победитель 
чемпионатов Дальнего 
Востока по общему курсу 
дрессировки и защитно-
караульной службе вы-
шел на «пенсию» четыре 
года назад вместе со старшим инструктором-
кинологом Управления по конвоированию 
ГУФСИН России по Приморскому краю Та-
тьяной Антиповой.

Члены семьи, правда, зовут Икебану Йоко. 
Она устраивает дог-шоу для детей, воспиты-
вает двух других собак и продолжает радовать 
свою хозяйку.

   ЮСТИЦИЯ 
   И ПУЛЬХЕРИЯ

Еще одни пенсионер-
ки - русские черные те-
рьеры Юстиция (она же 
просто Вася) и Пульхерия 
с Босфора Восточного 
(для своих Тайга), после 
выхода на «пенсию» жи-
вут у Виктории Черныш, 
инструктора-кинолога 
Управления по конвоиро-
ванию ГУФСИН России по Приморскому краю.

Обе собаки – чемпионы России, призе-
ры ведомственных соревнований в системе 
РКФ, настоящие искатели приключений. 
Их зовут на показательные выступления в 
школы. Соседская детвора катается у них на 

спине. Самая большая друж-
ба сложилась у годовалого 

сынишки Виктории и 
Тайги, которая стойко 
сносит всю его любовь 
погремушкой-коло-
тушкой.

Несмотря на заслу-
женный отдых, собаки 
хватку не теряют, по-
прежнему оставаясь об-
ученными сотрудниками 
силовых структур.

   ПАЙК
Бельгийская овчар-

ка малинуа по кличке 
Пайк родилась в Мо-
скве у именитых чем-
пионов-победителей. 
Свою будущую хозяй-
ку, инструктора-кино-
лога ГУФСИН России 
по Приморскому краю 
Анну Машкову, он покорил в первую же встре-
чу. Они познакомились в 2014 году в аэро-
порту Владивостока.

Анна поняла, что этот упорный и шалов-
ливый щенок станет для нее отличным на-
парником. Он выполнял свои задачи ве-
ликолепно, вне зависимости от погоды и 
времени суток. После выхода на пенсию 
его энергичность никуда не делась. Пайк 
ведет активный образ жизни, участвуя в во-
лонтерском движении по оказанию помощи 
детским домам.

   БОЯР
Еще один 9-летний 

герой по кличке Бо-
яр недавно вышел на 
заслуженную пен-
сию. Вместе со своей 
хозяйкой,старшим ки-
нологом отдела охраны 
ИК-41 Анастасией Со-
ловьевой, немецкая ов-
чарка занималась па-
трульно-разыскными 
мероприятиями. Вы-
пускник племенного пи-
томника ГУФСИН нес 
верную службу в колонии строгого режима 
и безошибочно помогал предотвратить не-
законные передачки.

Сейчас Бояр не обременен ранним подъ-
емом, однако по собственному желанию про-
вожает Анастасию на работу вместе с двумя 
другими овчарками. Спортивную форму пес 
активно поддерживает: совсем недавно он 
успешно выступил на кинологическом шоу 
перед приморскими юнармейцами, отработав 
элементы задержания преступника.

Фото ГУФСИН России 
по Приморскому краю.

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

В Приамурье 
впервые 
обнаружили 
гнездо большой 
белой цапли.

Большая белая цапля 
вскоре может сменить 
свой статус в списке видов 
животного мира Амурской 
области. Сейчас она счита-
ется редким залетным ви-
дом, однако новое откры-
тие амурских орнитологов 
доказывает, что эти птицы 
гнездятся в Приамурье.

Первое  гнездо большой 
белой цапли известный 
амурский орнитолог Васи-
лий Дугинцов и фотограф-
анималист Максим Логунов 
нашли в роще неподалеку 
от села Козмодемьяновка 
в Тамбовском районе.

Пара белых цапель по-
строила гнездо на шести-
метровой высоте на дереве 
в колонии своих серых со-
братьев. И в нем успешно 
выращивает троих симпа-
тичных птенцов, «ирокезы» 
на головах которых живо 
напоминают о представите-
лях одной из субкультур. И 
позируют они, будто высту-
пают на рок-концерте. Да 
и всем своим поведением 
цапли весьма напоминают 
истинных панков.

До этого момента этих 

птиц изредка встречали в 
Норском и Хинганском за-
поведниках, в Тамбовском 
и Благовещенском округах 
и Михайловском районе. 
Из-за своей малочислен-
ности большая белая ца-
пля занесена в Красные 
книги Амурской области, 
Хабаровского края и ЕАО.

В более теплых регионах 
и странах этих заметных 
птиц куда больше. Даже 
в Приморье она является 
обычным видом и встре-
чается очень часто. Что уж 
говорить о странах Юго-
Восточной Азии.

Как и все цапли, боль-
шая белая питается рыбой 
и земноводными, поэтому 
селится возле рек и озер. 
Гнездится на деревьях, 
причем большими «комму-
налками», которые могут 
состоять из десятков гнезд 
и захватывать небольшие 
рощи целиком. Заходить в 
такие рощи специалисты 
не рекомендуют – цапли 
неплохо используют свой 
помет как мощное хими-
ко-биологическое оружие. 
Панки, что с них взять.

Анастасия 
Соловьева и 
Бояр сделали 
снимок, когда 
оба служили 
в ГУФСИН. Гнездо 

расположено на 
высоте 6 метров.

Икебана играет
роль няньки.

Пульхерия 
радуется 

компании даже 
ворчливого 

котенка.

Юстиция 
хвастается 
наградами.

Пайк гуляет 
в поле.
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Цапли, хой!Цапли, хой!

Приманили едойЮрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

На кладбищах 
в Тынде застрелили 
двух медведей.

Медведей привлекают 
свалки пищевых отходов.

Жизни таких «прикормышей» 
почти всегда обрываются 

трагически.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В России действует про-
грамма помощи садоводам. 
Если вы не косили траву на 
своем участке дольше трех 
лет, то вам ее скосят бес-
платно. И даже заасфаль-
тируют огород, построят 
вместо вашей халупы че-
ловейник...

�  �  �
Объявление. Шоко-

ладная фабрика при-
глашает на работу 
сотрудников с са-
харным диабетом.

�  �  �
Программы но-

востей не следует 
транслировать в ве-

чернее время. После них за-
снуть невозможно, а утром 
надо вставать на работу.

�  �  �
Включил в стиральной 

машине режим отжима, 
и она отжала у меня не-
сколько носков. Теперь 
приходится ходить в 
непарных носках. Буду 
всем говорить, что это 
стильно.

�  �  �
- О, Малыш, я самый боль-

ной в мире Карлсон… Ска-
жи, не найдется ли у тебя 
дома баночка варенья?

- Конечно-конечно!
Карлсон заметно оживил-

ся:
- А дрожжи?! Дрожжи есть?

�  �  �
В детстве нам часто 

говорили: «Вырастешь 
- поймешь».

Кто-нибудь помнит, о 
чем спрашивал?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что задают во время «пря-
мой линии»? 8. Голливуд-
ский секс-символ, над ко-
торым в начальной школе 
так сильно издевались, что 
он вынужден был перейти 
на домашнее обучение. 9. 
По чему рассекают на оле-
ньих упряжках? 10. При-
права под хот-доги. 11. Бо-
рис Великий мирового тен-
ниса. 14. С какой частью 
тела связано проклятие из 
фэнтези «Малефисента»? 
15. Скотина из отары. 16. 
«Как человек я всегда чув-
ствую себя ирландцем, а 
как актер - евреем» (гол-
ливудская звезда). 17. 
Путь исследователей. 18. 
Нефть развозит. 21. «Дитя 
интуиции». 22. Источник 
очень полезного сезами-

на. 24. Слишком поздно 
приходящее сознание. 
25. Сеть, приписанная к 
сейнеру. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Во-
кальные данные. 2. Слива, 
чтобы приготовить лаваш. 
3. Кто за почин отвечает? 
5. В каком овоще больше 
всего воды? 6. Кто правит 
авторский текст? 7. Какую 
рыбу диетологи советуют 
из-за того, что она почти не 
содержит жира? 11. Голов-
ной убор спортивного вида. 
12. От чего часто зависит 
значение слов? 13. «Товар 
со скидкой». 17. Лубяная 
корзинка, которую носят 
на спине. 19. Какой леген-
дарный крейсер затонул 
близ корейского порта Че-
мульпо? 20. Силовая ... 23. 
В чем белье замачивают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Вопрос. 8. Гослинг. 9. Тундра. 10. Горчица. 11. Бек-
кер. 14. Палец. 15. Овца. 16. Форд. 17. Поиск. 18. 
Танкер. 21. Догадка. 22. Кунжут. 24. Раскаяние. 
25. Трал. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос. 2. Алыча. 3. 
Инициатор. 5. Огурец. 6. Редактор. 7. Ставрида. 
11. Бейсболка. 12. Контекст. 13. Уцененка. 17. 
Пещур. 19. «Варяг». 20. Акция. 23. Таз.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина 
ЗОЛОТОВА, 

Магнитогорск:
- Моя страсть - 
путешествия, 

посетила 12 стран. 
Душа компании, могу 

найти общий язык 
с любым человеком. 

Хорошо знаю 
английский. Большую 

часть времени 
провожу в Таиланде.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Черные треугольники 
на подтянутом стройном 
и загорелом теле никогда 

не выйдут из моды. 
И это правильный ход - 
показывать крупную 
красивую татуировку 

на фоне минималистичного, 
без украшательств, 

купальника. Грамотные 
акценты - основа стильного 

образа.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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МИСС 
КУПАЛЬНИК 

«КП»

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

На диване с «Комсомолкой»
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 2 августа

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    +19...+17   +20...+25  743 51% 4 м/с, с-в  05.00 20.12
Владивосток    +21...+21   +23...+24  735 93% 2 м/с, з         06.04 20.32
Хабаровск    +20...+19   +21...+23  747 68% 5 м/с, с-в 05.34 20.34
Южно-    +17...+18   +22...+20  749 100% 3 м/с, ю 06.10 21.00 
Сахалинск

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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